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Jóvenes instrumentalizados por las 
disidencias

Medio ambiente al ‘banquillo’ 
en el Concejo de Neiva

Taxistas en Neiva marcharán 
contra la ilegalidad

n NEIVA 12-13

Cinco personas asesinadas dejó el ataque de grupos ar-
mados en zona rural del municipio de Hobo. Estos hechos 
se suman a los hostigamientos registrados en el corregi-
miento de San Luis en Neiva y Teruel, así como en Gar-
zón donde el frente ‘Rodrigo Cadete’ instaló un pasacalle 
y un cilindro. Autoridades anuncia la llegado de más pie 
de fuerza para reforzar la seguridad. Páginas 10-11

Recrudece Recrudece 
la violencia la violencia 
en el Huilaen el Huila
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Panorama

Taxistas en Neiva Taxistas en Neiva 
marcharán contra la ilegalidadmarcharán contra la ilegalidad

Los taxistas 
se movilizan 
mañana a ni-
vel nacional 

para exigir 
al Gobierno 
Nacional y a 

los gobiernos 
locales que 

se extremen 
los controles 
al transporte 

ilegal de 
pasajeros, 

dándole 
cumplimien-

to a la Ley 
336 en su 

artículo 49.

n Así fue denominada en el tercer congreso de taxistas la movilización nacional que se desarrollará en las principales 
ciudades colombianas. El gremio en Neiva se citó a las 8:30 de la mañana en inmediaciones al Plazas Alcid.

DIARIO DEL HUILA, PANORA-
MA
Por: Gustavo Patiño

Este martes 23 de julio, al 
menos dos mil taxistas de 
Neiva realizarán una movi-

lización por las calles de la capi-
tal opita, uniéndose a la jornada 
nacional convocada por el gremio 
para exigir a los gobiernos nacio-
nal y municipales que extremen 
medidas en contra del transporte 
ilegal de pasajeros en los cascos 
urbanos. Diario del Huila habló 
con representantes del sector en 
la capital huilense, quienes nos 
contaron sobre la realidad del 
sector y cómo el mototaxismo, 
la piratería y el uso de motoca-
rros en el transporte individual 
de personas afectan sus finanzas. 

La convocatoria a nivel nacio-
nal se desarrolló luego del Ter-
cer Congreso de Taxistas, en el 
que, como informó a este medio 
Eduardo Cortés Palomar, uno de 

los taxistas que organiza la con-
vocatoria, no se llegaron a acuer-
dos con el Gobierno Nacional, 
“este paro J23, como se le ha lla-
mado por el gremio taxista, nace 
a partir del tercer congreso que 
hubo de taxistas en Santa Marta, 
allí se citó al gobierno y se desa-
rrollaron unas mesas, pero no se 
llegó a ningún acuerdo, por parte 
del gobierno nos incumplieron 
en las posiciones que tenía el gre-
mio de taxistas, entonces se deci-
dió para el día Julio 23 del 2024 
hacer esta manifestación”, señaló. 

‘Están incumpliendo la ley’
Según Cortés Palomar, el Go-

bierno Nacional y los gobiernos 
locales de muchas ciudades es-
tán incumpliendo el artículo 49 
de la Ley 336 de 1996, que en 
los literales E y D exige que las 
administraciones municipales 
sancionen a quienes estén in-
curriendo en la prestación ilegal 
del transporte individual de pa-
sajeros, “la Ley 336 de 1996 en 
su artículo 49 nos acoge como 
los únicos móviles homologados 
para el transporte individual de 
pasajeros a los taxis, entonces te-
niendo en cuenta eso, la movili-
zación en carro particular es un 
medio de transporte ilegal, se le 
está pidiendo desde hace más de 
15 años al Gobierno que le ponga 
mano a eso, teniendo en cuenta 
que esa misma Ley en su literal 
E y D manifiesta la cancelación 
de las matrículas, suspensión las 
licencias a conductores y el envío 
a los patios, para los vehículos 
que presten este servicio de ma-
nera ilegal, según su reincidencia, 
entre 30 y 90 días y el Gobierno 
y las secretarías de movilidad de 
las ciudades no han hecho nada”, 
señaló el taxista y agregó que en 
la capital huilense, la Secretaría 

La convocatoria a nivel 
nacional se hizo en el tercer 
congreso de taxistas.

Los taxistas aseguran que el mototaxismo es uno de los flagelos que más les 
afectan.

El gremio le exige a la Secretaría de Movilidad que extreme medidas en contra del transporte ilegal.
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Los taxistas 
en Neiva se 

movilizarán 
desde el 

monumento 
al Caballo 

Colombiano, 
en inmedia-
ciones al es-

tadio hasta el 
edificio de la 
Alcaldía, lue-

go de hacer 
un recorrido 

por las princi-
pales calles 

de la ciudad.

de Movilidad, luego de expedi-
da la Resolución 7339 del 22 de 
septiembre del 2023 que amo-
nestó al municipio por la au-
sencia de controles al transporte 
ilegal, inició labores de control 
a los automotores que prestan 
de manera ilegal el servicio de 
transporte individual, “aquí en 
Neiva la Secretaría de Movilidad 
recibió una sanción drástica por 
parte de la Superintendencia de 
Transportes y, de allí en adelante, 
ellos se han puesto a trabajar en 
la labor de sacar a los carros que 
estén haciendo transporte ilegal 
y llevándolos a recaudo de los 
patios, pero desafortunadamen-
te falta mucho aquí en el trans-
porte ilegal en Neiva, nos vemos 
siempre afectados porque de 
una u otra manera se ven carros 
particulares prestando el servi-
cio de transporte”, agregó y afir-
mó que no es solo los vehículos 
por medio de apps o piratería y 
los mototaxistas, sino también 
la aparición de motocarros, los 
que están afectando al gremio, 
“ahora el Motocarro, el cual so-
lamente está homologado para 
ciudades con población inferior 
a los 50,000 habitantes, entonces 
no se está viendo ese resultado 

para mejorarlo, “nosotros aquí 
prestamos un buen servicio y la 
comunidad sabe, tenemos más o 
menos un 50% de carros nuevos, 
muchos compañeros han inver-
tido en un carro de 130 a 140 
millones para prestarle un servi-
cio excelente a la comunidad, con 
aire acondicionado, queremos 
mejorarlo pero también quere-
mos que el gobierno nos dé ga-
rantías para poder nosotros in-
vertir, hacer un capital y darle a la 
comunidad un buen servicio, eso 
también hay que mirarlo, pero 
si ustedes lo miran, aquí en Nei-
va, yo digo que hemos mejorado 
muchísimo el servicio, le estamos 
prestando un servicio de calidad 
a la gente”, aseguró. 

La ruta
La cita de los taxistas de Neiva 

es a las 8:30 de la mañana, en el 
monumento al Caballo Colom-
biano, ubicado en el ala sur del 
estadio Guillermo Plazas Alcid, 
“En la ciudad de Neiva hay 2196 
taxis. Esperamos empezar a mo-
vilizarnos a las 9:30 de la mañana 
por toda la carrera 16 y carrera 15 
hasta el Terminal de Transportes 
y nos devolverémos hacia el nor-
te por la Carrera Séptima, hasta 
la calle 26, para descender hasta 
la Carrera Segunda, en el inter-
cambiador de la Universidad Sur-
colombiana, luego avanzaremos 
hasta la Calle Décima, terminan-
do en la Carrera Quinta al frente 
de la Alcaldía, esa va a ser la ruta 
que tomaremos mañana, espera-
mos hacerlo hasta las 11:30 de la 
mañana y esperando que la Se-
cretaria de Movilidad nos atienda 
y se reúna con nosotros tan pron-
to lleguemos a la Alcaldía”, señaló 
Eduardo Cortés Palomar.

La Supertransporte acciones
Es importante señalar que, en 

una visita de la Superintenden-
cia de Transportes de Neiva, se le 
instruyó a la Secretaría de Movi-
lidad poner en marcha el Siste-
ma de información, seguimiento 
e implementación del Plan Es-
tratégico de control, contra la Ile-
galidad en el Transporte – SISI/
PECCIT, el cual plantea las ac-
ciones de control en la movilidad 
dentro de la ciudad para contra-
rrestar la ilegalidad en el trans-
porte, “La ilegalidad no se ataca 
de manera desorganizada con ac-
ciones desarticuladas, por eso la 
Superintendencia de Transporte 
viene exigiendo a las autoridades 
locales que cumplan con su Pec-
cit, que es el Plan Estrategico de 
Control Contra la Ilegalidad en el 
Transporte, que da cumplimien-
to a las normas de transporte, es 
donde se contiene cuál es la pla-
neación que tiene cada munici-
pio, cada autoridad de transporte, 
frente al control de las normas 
de transporte y es allí donde la 
Superintendencia va a advertir si 
tienen acciones definitivas, accio-
nes contundentes, frente a fenó-
menos como la ilegalidad”, seña-
ló en ese momento a Diario del 
Huila Oscar Alirio Espinoza Gon-
zález, superintendente delegado 
de tránsito y transporte. 

en la ciudad, por lo que tenemos 
que hacerle el llamado a la Se-
cretaría de Movilidad y a todas 
las otras secretarías a nivel na-
cional, para que tengan en cuenta 
esas condiciones qué plantea la 
ley 336 de 1996 en su artículo 
49”, aseguró.

Contra las aplicaciones
Por su parte William Perdo-

mo, quien es veedor de 
taxistas en la capital 
huilense, aseguró 
que una de las mo-
tivaciones del gre-
mio neivano es la 
de apoyar el paro 
a nivel nacional 
por las afecta-
ciones que se es-
tán sufriendo por 
cuenta de las apps, 
“esto es a ni-
vel na-

cional por el tema de las aplicaciones, sobre el tema 
de la informalidad que existe, que prácticamente se 
desbordó a nivel nacional, está desbordado en todos 
los sentidos y también aquí nos afecta, porque aquí 
vienen carros particulares a prestar un servicio que 
no les corresponde, entonces eso es lo que nosotros 
no queremos, que se nos dañe el trabajo de noso-
tros y una inversión que hemos hecho con mucho 
esfuerzo para que nos la vengan a dañar”, aseguró, 
“nosotros queremos que el gobierno nacional se 
dé cuenta que nos está afectando muchísimo, está 
afectando nuestro patrimonio y eso es lo que que-

remos, que ellos realmente entiendan, nuestros 
senadores y representantes, que son los que 
hacen las leyes, que se den cuenta que es 
un patrimonio de muchas personas que 
vivimos acá del transporte legal, nosotros 

pagamos unas pólizas, pagamos muchas 
cosas de impuestos, que eso no lo paga 
una moto o un vehículo particular, en-
tonces sí queremos una otra manera que 

el Gobierno nos colabore con ese tema”, 
afirmó Perdomo. 

El servicio está 
mejorando

El representante del 
gremio taxista aseguró 
que, pese a que mu-
chos usuarios se que-
jan del servicio, los 
taxistas en Neiva 
están trabajando 

La Supertransporte le ha exigido a Neiva que cumpla con el SISI/PECCIT.

Oscar Alirio Espinoza González, superintendente 
delegado de tránsito y transporte.
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Huila

Proyectos de 
infraestructura y turismo 
buscan impulsar a Nátaga

n La Administración 
Municipal de Nátaga, 
busca dejar una 
importante obra de in-
fraestructura para los 
estudiantes, se trata 
de la construcción de 
la Institución Educa-
tiva Las Mercedes, la 
cual tiene un costo 
de $10 mil millones 
y va quedar ubicada 
cerca del Hospital Luis 
Antonio Mujica, que 
beneficiará entre 600 
y 700 alumnos.

 “La construc-
ción de esta 
obra, tiene 

un costo de 
alrededor 

de $10.000 
millones, ya 

se elaboraron 
los estudios, 
y un equipo 
de la Gober-
nación del 

Huila, estuvo 
en el predio 
donde se va 
adelantar la 
obra. El cole-
gio albergará 

entre 600 
y 800 estu-

diantes”, dijo 
José Adelmo 

Liévano, 
alcalde de 

Nátaga.

DIARIO DEL HUILA, HUILA
Por: Anderson Hernández

El mundo se está preocupan-
do por el cambio climático 
y los proyectos de las insti-

tuciones son encaminados a esta 
línea. Ya en el plano local, la Al-
caldía del municipio de Nátaga, 
presentó dos planes de ‘corte’ me-
dio ambiental, uno es para com-
pra de tierra para reserva.

Asimismo, esta localidad le 
‘apuesta’, al turismo religioso para 
ello han socializado el tema con 
las comunidades y empresarios.

Tendrá colegio nuevo
En este sentido, el alcalde de 

Nátaga, José Adelmo Liévano, 
manifestó: “trabajamos en la 
optimización de la red de alcan-
tarillado y construcción de unos 
acueductos. E hicimos la presen-
tación de dos proyectos al Mi-
nisterio de Medio Ambiente uno 
para compra de reserva y otros 
para aislamiento energético con 
energía limpia, el cual tendrá un 
costo de $11.200 millones, don-
de se utilizará la biomasa, que es 
materia orgánica utilizada como 
fuente energética, allí 500 fami-
lias serán las beneficiadas”.

En el contexto energético, la 
biomasa puede considerarse 
como la materia orgánica origi-
nada en un proceso biológico, es-
pontáneo o provocado, utilizable 

como fuente de energía. Estos recursos biomásicos 
pueden agruparse de forma general en agrícolas y 
forestales. También se considera biomasa la mate-
ria orgánica de las aguas residuales y los lodos de 
depuradora, así como la fracción orgánica de los 
residuos sólidos urbanos (FORSU), y otros residuos 
derivados de las industrias.

Instalaciones óptimas y aprendizaje
Otro de los proyectos que dio a conocer el fun-

cionario. “Estamos trabajando en la construcción 
de lo que será la nueva Institución Educativa Las 

Mercedes, este es un plan que ya 
ha avanzado en un 80% dentro 
de la etapa estructural. Mañana 
miércoles vamos a socializarlo 
en la Asamblea Departamental, 
y de paso agradezco a Rodrigo 
Villalba, gobernador del Huila, 
la generosidad que ha tenido con 
nuestro ente territorial”.

“La construcción de esta obra, 
tiene un costo de alrededor de 
$10.000 millones, ya se elabora-
ron los estudios, y un equipo de 

la Gobernación del Huila, estu-
vo en el predio donde se va ade-
lantar la obra, acompañados del 
equipo técnico que tenemos. El 
colegio va a quedar ubicado cerca 
de las instalaciones del Hospital 
Luis Antonio Mojica, que alber-
gará entre 600 y 800 estudian-
tes”, dijo el mandatario. El colegio 
contará con 14 aulas educativas, 
cada salón tendrá una capacidad 
para 40 alumnos.

En cuanto a las instalaciones 
de la actual sede, el mandatario 
enfatizó que es una construcción 
antigua, la cual no cumple con 
los estándares de sismo resis-
tencia, de acuerdo a los criterios 
del Ministerio de Educación, por 
ende hay que reubicarlo.

El apoyo de la 
Administración del Huila

Por su parte, Andrés Camilo 
Cabrera Leiva, Secretario de Vías 
e Infraestructura del Huila, dijo 
que una de las tareas más impor-
tantes suministradas por la Ad-
ministración Departamental, es 
realizar el apoyo a la Secretaría 
de Educación en la estructura-
ción de este plan.

“Es un proyecto de infraestruc-
tura bastante importante para el 
municipio de Nátaga, correspon-
diente a la construcción de una 

Nátaga le ‘abre’ 
las puertas 
al turismo, 
principalmente 
religioso.

Este ente territorial, tendrá un nuevo colegio. 
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 “Ojalá es este 
cuatrienio, 
podamos 
tener una 

oferta turísti-
ca en nuestro 

municipio 
de Nátaga, 

a través del 
turismo reli-

gioso. Hemos 
estado socia-
lizando esta 
idea con la 

comunidad, 
empresarios 
y reservas de 

la sociedad 
civil. El plan 
es que haya 
sitios para 

albergar a los 
turistas, in-

fraestructura 
hotelera”, 

reveló el fun-
cionario.

nueva edificación para la Insti-
tución Educativa Las Mercedes, 
que hace honor a una de las fi-
guras religiosas más importantes 
del Huila, como lo es la Virgen de 
las Mercedes”, relató el Secretario. 

“Para la construcción de este 
nuevo plantel educativo ya se 
está estructurando el proyecto 
en articulación con un consul-
tor del municipio de Nátaga, la 
administración del municipio, la 
Secretaría de Educación - área de 
infraestructura educativa, y no-
sotros como secretaría de Vías 
apoyando esta iniciativa del Go-
bernador, con todo el equipo de 
profesionales que tenemos a dis-
posición”, añadió. 

Por su parte, Orlando Parga Ri-
vas, Secretario de Educación De-
partamental, dijo que este es un 
deseo que tienen los habitantes 
del municipio de Nátaga desde 
hace 15 años.

“Este es un proyecto que todo 
el municipio anhela, tener una 
institución educativa nueva en 
honor a la Virgen Las Mercedes. 
En ese orden de ideas el alcal-
de de la localidad dispone de un 
lote de 2 hectáreas que lógica-
mente se entrará a estudiar topo-
gráficamente, estudio que ya se 
inició para analizar cómo está el 
terreno para construir una obra 
de estas magnitudes”, argumentó 
el funcionario.
El desarrollo vial 

Igualmente, la Alcaldía, va a 
presentar un plan al Departa-
mento Administrativo para la 
Prosperidad Social, para la cons-
trucción de placa huellas, las 
‘obras de arte’ y a la Secretaría de 
Vías del Huila, han estructurado 
proyectos para la pavimentación 
de vías del ‘casco urbano’. 

“Ya en lo relacionado al Plan 
de Desarrollo, la Oficina Ju-
rídica de la Gobernación, nos 
hizo unas observaciones, al 
capítulo de paz, el cual tiene 
que estar inmerso en este ins-
trumento y la mayoría de los 
alcaldes nos encontramos rees-

tructurándolo”, dijo el burgomaestre.
El Plan de Desarrollo 

El mandatario reveló que el PDD, fue cimenta-
do en un componente social y de infraestructura, 

pero enfocado en la agricultura 
y turismo. 

“Ojalá es este cuatrienio, po-
damos tener una oferta turística 
en nuestro municipio de Náta-

ga, a través del turismo religioso. 
Hemos estado socializando esta 
idea con la comunidad, empre-
sarios y reservas de la sociedad 
civil. El plan es que haya sitios 
para albergar a los turistas, la 
infraestructura hotelera, fincas 
agro-turísticas, miradores, y ya 
en la localidad, están constru-
yendo lugares que van a ser ca-
talogados, los cuales van a ser 
categorizados como turísticos”, 
reveló el alcalde.

Además, Adelmo Muñoz reve-
ló, que un grupo de franceses se 
encuentran en este ente territo-
rial, y en una reunión que sostu-
vieron, expresaros su intención 
de hacer turismo ‘verde’. Ya com-
praron una finca para este fin. 

Y en Nátaga, el producto que 
mueve su economía es el café. 
“Le estamos apuntando al tema 
de transformación. La idea es 
crear empresa con este cultivo 
de pan coger y así empoderar a 
los dueños de las fincas”, agregó 
el burgomaestre.

Sitios para visitar
En cuanto a los sitios a visitar, 

a las personas que les gusta el 
turismo religioso, pueden ir al 
santuario de Nuestra Señora de 
las Mercedes es una delas ma-
yores construcciones religiosas 
del departamento. Está conce-
bida en forma de cruz latina. El 
cuerpo central de mayor altura 
tiene sobre el crucero unas cúpu-
las de forma hexagonal bajo la 
cual se localiza el altar principal. 
Los brazos laterales de la cruz 
corresponden a capillas latera-
les en el segundo piso y acceso 
a la cripta y capilla en el primer 
nivel o cripta. La fachada cons-
ta de tres cuerpos, uno central 
y dos laterales caracterizados el 
primero por estar rematado por 
un frontón triangular y los se-
gundos en forma recta., en cada 
uno de ellos se marcan los ac-
cesos en forma de arcos en he-
rradura.

La riqueza hídrica de la finca 
agroecoturística Xtremly salta a 
la vista con sus cascadas y saltos, 
16 en total, que están abiertas 
al público. El sitio cuenta con 
cabañas rústicas, con una ex-
celente vista a las montañas y 
a los bellos paisajes, adicional-
mente cuenta con un restaurante 
y puntos en donde hacerse exce-
lentes fotos.

“Estamos ubicados en el mu-
nicipio de Nátaga, Huila en el 
kilómetro 8 y medio, este parque 
ecoturístico se llama Xtremly, es 

una experiencia maravillo-
sa, inolvidable, aquí te-

nemos una riqueza en 
aguas, somos el lu-
gar turístico que más 
cascadas tiene en el 
Huila, tenemos cer-
ca de 16 cascadas, 
vamos haciendo 
una rotación de 
cascadas de cada 
una de ellas para 
preservar la na-
turaleza”, expli-
có Cristina Dá-
vila, propietaria 

de Xtremly. Sitio a visitar la Cascada ‘Marruecos’. 

Uno de los planes es transformar el café en producto listo para el consumo. 

José Adelmo Liévano, alcalde de Nátaga.
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Contexto

Debate a 
Medioambiente 
y Planeación 
sobre los humedales

n El concejal Humberto 
Perdomo citó en debate 
de control político a la 
Secretaría de Medio 
Ambiente y al Departa-
mento Administrativo de 
Planeación Municipal para 
hablar sobre los Planes de 
Manejo Ambiental de los 
humedales El Chaparro y 
El Curíbano.

Los Planes 
de Manejo 

Ambiental de 
El Chaparro 

y El Curíbano 
están vigen-

tes desde 
el 2020, 

luego de ser 
desarrolla-

dos por una 
consultoría 
en el 2018.

DIARIO DEL HUILA, CONTEXTO
Por: Gustavo Patiño

Hoy, en el concejo de Neiva se desarrollará 
un debate de control político a la Secreta-
ría de Medio Ambiente y al Departamento 

Administrativo de Planeación Municipal sobre la 
implementación de los Planes de Manejo Ambien-
tal de los humedales El Curíbano y El Chaparro. 
El concejal citante es Humberto Perdomo, quien 
en conversación con Diario del Huila habló de los 
puntos que se abordarán en el encuentro, al que 
están invitadas la Corporación del Alto Magdale-
na, las curadurías, la Defensoría, la Personería y la 
Procuraduría Provincial, “hemos querido preguntar 
primero, alrededor del avance en la implementación 
de los planes de manejo ambiental del Humedal El 
Curíbano y el Humedal El Chaparro, cuya respon-
sabilidad recae sobre la Corporación Autónoma del 
Alto Magdalena - CAM y la Administración Muni-
cipal y nos parece que es muy importante la imple-
mentación de estos, porque fueron desarrollados a 
través de un contrato de consultoría por allá en el 
2018 y que básicamente inician en el 2019 - 2020 
su implementación. Lo que nosotros queremos re-
visar es qué tanto se ha avanzado por lo menos en 
ese plan estratégico a corto plazo, que son básica-
mente los primeros cuatro años, que ya pasaron, de 
la implementación”, aseguró Perdomo. 

Gobernanza climática
Para Perdomo, quien viene desarrollando acti-

vismo ambiental desde hace varios años con el 

Colectivo Globo Verde, la implementación de es-
tos Planes de Manejo Ambiental es fundamental 
en la construcción de una gobernanza climática 
en la capital huilense, atendiendo la mitigación 
del cambio climático, “la idea es que consultemos 
sobre los planes de acción que han venido ellos 
desarrollando en el transcurso de los últimos años 
desde la administración pasada, desde el 2020, es 
decir, cuáles fueron esos planes de acción, qué ob-
jetivos o acciones se contemplaban y que tanto se 
ha avanzado en la implementación de estos por 
cada una de esas vigencias. Adicional a eso tam-
bién cuestionar, alrededor de la política pública 
del recurso hídrico que aquí hay desde el 2013, 
pero lo que nos hemos encontrado es que no ha 
sido implementada, de acuerdo con la respuesta 
que nos ha dado la Secretaría de Medio Ambiente 
no hay planes de acción, no hay informes de im-
plementación de esa política, entonces es llamar 
la atención también sobre eso, porque es un ele-
mento o un proyecto de acuerdo en su momento 
muy importante que no se implementó y que es-
tamos en mora de poder establecer un sistema de 
adaptación y mitigación al cambio climático, que 
pueda reunir diferentes estrategias desde la Ad-
ministración para poder hacerle frente”, aseguró.

Fondo Municipal de Desarrollo Urbano
Por su parte, se espera poder cuestionar al De-

partamento Administrativo de Planeación sobre 
las áreas de cesión pública y el Fondo Municipal 

En el debate se 
cuestionará sobre las 
acciones en cuanto 
al manejo ambiental 
de los humedales El 
Curíbano y Caparro.

Humberto Perdomo, concejal.
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Debate a 
Medioambiente 
y Planeación 
sobre los humedales

Humberto 
Perdomo 

señaló que es 
fundamental 

avanzar en 
un Plan de 
Compen-

sación Am-
biental que 
responda “a 
un proyecto 

de ciudad 
que se piensa 

desde los 
servicios 

ecosistémi-
cos y desde la 
protección a 
la hidrología 
que tiene el 

territorio y a 
los diferentes 
ecosistemas 

estratégicos”.

Igualmente, Perdomo señaló que es fundamental para la actual administración 
actualizar el POT.

de Desarrollo Urbano, creado 
en 2010, “los diferentes urba-
nizadores del municipio deben 
establecer algunas áreas de ce-
sión que tienen que ser entre-
gadas al municipio, estas debe-
rán ser distribuidas por ejemplo 
en vías, en parques, en espacio 
público, etc. como contrapres-
tación o una compensación al 
desarrollo urbanístico. Se plan-
tean acá algunas preguntas de 
manera particular que le hemos 
hecho al municipio y es que aquí 
por ejemplo se crea desde el año 
2010 un decreto en el cual se 
crea el Fondo Municipal de De-
sarrollo Urbano, cuánto dinero 
le ha ingresado a ese fondo en 
el transcurso de este periodo de 
tiempo por cesiones que se han 
pagado con dinero y cuál ha sido 
también la destinación o la orde-
nación del gasto de esos recur-
sos que entran a ese fondo, con 
el propósito de establecer tam-
bién en cierta medida qué es lo 
que también ha ido para el man-
tenimiento de zonas verdes, de 
espacio público en el municipio. 
Hemos consultado también so-
bre en qué zonas se encuentran 
distribuidas las áreas de cesión, 
es decir, todas esas cesiones que 
hacen los urbanizadores a dónde 
han ido, ha habido un plan una 
organización de esas cesiones o 
se han ubicado de manera dis-
persa en el territorio urbano del 
municipio”, cuestionó.

Parques Ciudad
El concejal señaló que desde 

el año 2009, con la actualización 
del Plan de Ordenamiento Terri-
torial - POT creado en el 2000, se 
proyectaron los Parques de Ciu-
dad, zonas de conservación que 
permitirían que Neiva mitigue 
el cambio climático a partir de 
la conservación, “con el propósi-
to de establecer la necesidad de 
que podamos pensar los parques 
de ciudad, que ya están plantea-
dos en el Plan de Ordenamiento 
Territorial del año 2009, que ac-
tualiza el del 2000, para seguir 

blecer esas caracterizaciones para que a mediano o 
a largo plazo podamos tener los planes de manejo 
ambiental para ellos”, aseguró.

Hay más humedales
Según Perdomo, la Fundación El Curíbano y la 

Universidad Corhuila identificaron más de 30 hu-
medales en el territorio neivano, ubicados sobre 
todo en la zona oriental y suroriental de la capital 
huilense, “en este momento hay una caracterización 
que los tiene por 35, es el ejercicio que se hace con 
Fundación El Curíbano y Corhuila. En la medida 
en la que se desarrollen Planes de Manejo Ambien-
tal para estos, podemos permitir que se conviertan 
en la recarga hídrica del municipio”, señaló y agregó 
que un factor muy importante es desarrollar una 
adecuada organización de las áreas cesión, “nece-
sitamos establecer una mayor organización sobre 
las áreas de cesión y sobre las compensaciones por 
ejemplo de los permisos de aprovechamiento fo-
restal ¿por qué? porque si las constructoras van a 
hacer aprovechamiento forestal y van a compensar 
con x número de árboles, lo mínimo que necesi-
tamos es un plan de compensación en la ciudad, 
es decir estos árboles van a estar para fortalecer 
un parque de ciudad como Mampuesto o vamos a 
desarrollar un nuevo bosque urbano al interior de 

la ciudad y no queremos que esas compensaciones 
se desarrollen de manera desorganizada, 50 árbo-
les acá, otros 50 por allá, 30 por acá, para salir del 
compromiso y cumplir la norma, sino que verda-
deramente respondan a un proyecto de ciudad que 
se piensa desde los servicios ecosistémicos y desde 
la protección a la hidrología que tiene el territorio 
y a los diferentes ecosistemas estratégicos”.

Hay que actualizar el POT
El concejal señaló que el problema con los hu-

medales de la ciudad viene de la expansión urbana 
y la desorganización de esta por cuenta del pobla-
miento desordenado, lo que ha ido de la mano 
con la falta de implementación de un adecuado 
POT, “también es un llamado a la administración 
de Germán Casagua, porque el reto que tiene en 
estos cuatro años es sacar adelante la actualización 
del POT, yo creo que no sacarlo en estos 4 años es 
atentar sobre todo contra la hidrología del territo-
rio, porque lo que estamos viendo es que con base 
en el actual Plan de Ordenamiento Territorial se 
están justificando construcciones donde lamenta-
blemente el impacto ambiental se puede ver di-
rectamente en afluentes como La Toma”, señaló.

fortaleciéndolos con planes de 
manejo ambiental, que deben 
ser implementados en conjunto 
entre la CAM y la Administra-
ción. Adicional a esto, necesita-
mos establecer en este cuatrienio 
unas acciones, que ya las con-
templamos a través de documen-
tos de investigación en el Plan de 
Desarrollo, que esa fue una de las 
discusiones y apuestas que tuvi-
mos en medio de los debates que 
dimos desde esta curul, para que 
se puedan investigar y caracte-
rizar los humedales que en este 
momento están desconocidos en 
el municipio y que están recono-
cidos por la universidad Corhuila 
y por la Fundación el Curíbano. 
La administración pasada tam-
bién hizo un ejercicio de caracte-
rización, pero lo que necesitamos 
es avanzar también en que esos 
humedales se encuentran en pre-
dios privados ¿qué va a pasar con 
ellos? ¿cómo vamos a hacer para 
garantizar entonces que puedan 
ser protegidos y que no tengan 
ningún tipo de intervención al 
estar en predios privados?, adi-
cionalmente que se puedan esta-

Perdomo señala que es importante desarrollar Planes de Manejo Ambiental 
para más de 30 humedales existentes en el oriente y suroriente de la ciudad.

El concejal señaló la importancia de organizar las compensaciones por 
aprovechamiento forestal de las constructoras.
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Economía

Leve recuperación Leve recuperación 
de la economíade la economía
n En mayo, el PIB 
creció 2,4 por ciento, 
resultado aún débil, 
pero daría para 
cumplir el pronóstico 
oficial del año, de 1,7. 
Agro y sector públi-
co, los impulsores. 
Expectativa por el 
efecto del recorte 
presupuestal.

DIARIO DEL HUILA, ECONOMÍA

El Producto Interno Bruto 
(PIB) de Colombia registró 
un crecimiento del 2,4 por 

ciento en mayo, un avance mo-
desto pero suficiente para cum-
plir con el pronóstico oficial del 
año del 1,7 por ciento. Según el 
Índice de Seguimiento de la Eco-
nomía (ISE) del DANE, los secto-
res agropecuario y público fueron 
los principales impulsores de este 
crecimiento. Sin embargo, persis-
ten las preocupaciones sobre el 
impacto de los recortes presu-
puestales en el futuro económico 
del país.

Aunque la economía colombia-
na mostró signos positivos con un 
crecimiento del 2,4 por ciento en 
mayo, el exministro de Hacien-
da y actual rector de la Universi-
dad EIA, José Manuel Restrepo, 
considera crucial acelerar el plan 
de reactivación. Este crecimiento 
superó las expectativas del mer-
cado, que proyectaban una cifra 
por debajo del 2 por ciento. Sin 
embargo, es importante señalar 
que, en comparación con el mis-
mo mes del año anterior, la eco-
nomía tuvo una leve contracción 
del 0,14 por ciento, lo que sugiere 
un efecto rebote tras un período 
de recesión temido para finales 
de 2023.

En mayo de 2024, las activida-
des primarias, incluyendo la agri-
cultura, experimentaron un no-
table repunte con una variación 
del 4,6 por ciento. Por otro lado, 
la industria y la construcción, 
que mostraron signos de recu-
peración en abril, volvieron a caer 
con un resultado negativo del 2,9 
por ciento. El sector de servicios, 
medido como actividades tercia-
rias en el ISE, se expandió un 3,1 
por ciento, impulsado por la de-
manda asociada a celebraciones 
como el Día de la Madre.

José Manuel Restrepo advierte 
que la industria y la construc-
ción, sectores críticos para la ge-
neración de empleo, llevan 14 
meses consecutivos en números 
rojos, subrayando la necesidad 

En particular, 
los resul-

tados de la 
industria y la 
construcción 

requieren 
estar en la 
mira de la 

reactivación, 
pues “ya 

completan 
14 meses en 
rojo, y estos 
sectores son 
claves en la 
generación 
de empleo”, 

advierte 
Restrepo.

Las actividades manufactureras se contrajeron.

José Manuel José Manuel 
Restrepo, Restrepo, 
exministro de exministro de 
Hacienda.Hacienda.
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Leve recuperación Leve recuperación 
de la economíade la economía

“Actualmen-
te, es solo del 
22 por ciento 

compara-
do con el 

promedio 
de 27,4 por 

ciento de los 
últimos cinco 

años, y es 
esencial para 

la reactiva-
ción, la cual 
debe tener 

claridad en la 
financia-

ción”, señaló 
Lacouture.

de centrar los esfuerzos de reactivación en estos 
sectores.

La dependencia del crecimiento económico en la 
agricultura y el sector público genera incertidumbre, 
especialmente en un contexto de austeridad fiscal. 
Camilo Pérez, líder de investigaciones económicas 
del Banco de Bogotá, señala que el impulso del 
sector público podría no ser sostenible debido al 
recorte de gasto de 20 billones de pesos.

María Claudia Lacouture, presidenta de AmCham 
(Cámara de Comercio Colombo Americana), sugiere 
mejorar la ejecución del presupuesto de inversión, 
considerado el gasto productivo del Estado. Actual-
mente, este gasto representa solo el 22 por ciento, en 
comparación con el promedio del 27,4 por ciento 
de los últimos cinco años, lo cual es esencial para 
la reactivación económica.

En el acumulado del año, la economía colom-
biana ha crecido un 1,9 por ciento entre enero y 
mayo, lo que se considera suficiente para alcanzar 
la proyección del Gobierno de un crecimiento del 
1,7 por ciento para 2024. Sin embargo, la incerti-
dumbre política, como el escándalo que involucra 
al ministro de Hacienda, Ricardo Bonilla, cuya re-
nuncia ha sido solicitada por algunos congresistas, 
plantea desafíos adicionales.

Finalmente, el crecimiento económico es funda-
mental para reducir la pobreza. Según el DANE, 
la pobreza monetaria en 2023 se ubicó en el 33 
por ciento, una mejora respecto al 36,6 por ciento 
de 2022, gracias en parte a las políticas de subsi-
dios. No obstante, la inversión robusta y sostenida 
es crucial para asegurar que los colombianos per-
manezcan fuera de la línea de pobreza de manera 
duradera.

En este contexto, la sostenibilidad del crecimiento 
a largo plazo depende no solo de factores econó-
micos, sino también de la estabilidad política y la 
capacidad del gobierno para implementar políticas 
efectivas. La situación económica actual subraya 
la importancia de un enfoque multifacético que 
incluya inversiones en infraestructura, educación 
y tecnología, áreas que pueden generar empleo y 
fomentar el desarrollo sostenible.

Además, es crucial considerar el papel de las pe-
queñas y medianas empresas (PYMES) en la eco-
nomía colombiana. Estas empresas representan una 
parte significativa del empleo y la producción en el 
país. Fortalecer el apoyo a las PYMES a través de 
políticas fiscales favorables, acceso a financiamiento 
y programas de capacitación puede contribuir a una 
recuperación más equitativa y sostenible.

La participación del sector privado en la reactiva-
ción económica también es esencial. Iniciativas de 
colaboración entre el gobierno y las empresas pri-
vadas pueden impulsar proyectos de infraestructura 
y desarrollo tecnológico, creando un entorno más 
propicio para el crecimiento económico. Además, la 
promoción de inversiones extranjeras puede traer 
capital y conocimientos técnicos necesarios para 

avanzar en sectores clave.
En conclusión, mientras que el 

crecimiento económico recien-
te de Colombia muestra señales 
alentadoras, los desafíos persis-
ten. La combinación de una po-
lítica fiscal prudente, inversiones 
estratégicas y la colaboración pú-
blico-privada puede ser la clave 
para mantener el impulso y ga-
rantizar una recuperación soste-
nible que beneficie a todos los 
colombianos.

Ganancias del sector 
financiero

El sector financiero colombiano 
en conjunto (bancos, compañías 
de financiamiento, aseguradoras, 
fiduciarias y comisionistas, entre 
otras) obtuvo ganancias del orden 
de los 6,7 billones de pesos en los 
primeros cinco meses del presen-
te año, una cifra que fue inferior 
en 3,9 billones o 36,9 por ciento, 
frente a los resultados registrados 
un año atrás (10, 7 billones), se-

gún lo reportado por la Superin-
tendencia Financiera.

El débil crecimiento de la eco-
nomía, una cartera de créditos 
que no reacciona y la incertidum-
bre que hay sobre el rumbo del 
país están entre las principales 
razones por la que el sector fi-
nanciero continúa golpeado en 
sus resultados.

Los establecimientos de crédi-
to, entre los que se cuentas los 
bancos, reportaron al cierre de 
mayo utilidades por cerca de 3 
billones de pesos, cuando el año 
pasado para igual periodo los re-
sultados superaban los 4,6 billo-
nes de pesos.

Las aseguradoras fueron las se-
gundas entidades de esta indus-
tria con las mayores ganancias 
con más de 1,9 billones de pesos, 
seguidas muy lejos por algunas 
instituciones oficiales especiales 
(cerca de 438.900 millones de 
pesos) y las sociedades adminis-
tradoras de fondos de pensiones 
y cesantías (423.1156 millones), 

señala el reporte mensual de la 
Superfinanciera.

Los recursos del público admi-
nistrados por algunas entidades 
del sector tampoco han logrado 
esquivar la difícil coyuntura y 
para el cierre del quinto mes del 
2024 sus rendimientos caían en 
12 billones de pesos o 25,5 por 
ciento anual hasta cerca de 35 
billones de pesos.

El 46 por ciento de esos rendi-
mientos fueron conseguidos por 
las administradoras de fondos 
de pensiones y cesantías (AFP), 
recursos que son depositados en 
las cuentas individuales de los 
afiliados a estas entidades.

Y mientras el ahorro del pú-
blico registró una leve alza en el 
periodo analizado, 0,8 por ciento 
real anual hasta los 684,3 billo-
nes de pesos, siendo los CDT el 
instrumento de mayor dinámi-
ca con crecimiento real anual de 
3,8 por ciento, la cartera de cré-
ditos completó 14 meses con-
secutivos con variaciones reales 
anuales negativas.

Persiste el deterioro de la 
cartera

Al cierre de mayo registró una 
caída de 5,5 por ciento en su sal-
do bruto hasta los 688,4 billo-
nes de pesos, impulsada por el 
aporte anual real negativo de las 
modalidades de consumo y co-
mercial con 11 y 4,9 por ciento, 
respectivamente, que no pudie-
ron ser neutralizados por la va-
riación positiva de microcrédito 
y vivienda; la corrección del efec-
to inflación en la medida en que 
la tasa de crecimiento nominal 
(1,3 por ciento) es superior a la 
variación real; y, (iii) la dinámi-
ca de los castigos que en mayo 
sumaron 2 billones, influencia-
da principalmente por las mo-
dalidades de consumo con una 
participación de 85,9 por cien-
to y comercial de 7,3 por ciento, 
precisa el informe de la Super-
financiera.

Maria Claudia Lacouture, presidenta de AmCham.

En el primer trimestre de 2024 el agro se ubica como uno de los sectores con mayor crecimiento, con 6,3 
por ciento.
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Primer Plano Primer Plano
n El panorama del 
conflicto armado 
en el departamento 
del Huila, se volvió a 
recrudecer, las esta-
ciones de Policía del 
corregimiento de San 
Luis y del municipio 
de Teruel fueron ata-
cadas, donde hubo 
una persona herida. 
Además, se registró 
la masacre de cinco 
personas en Hobo, 
entre ellas, Eliecer 
Bautista y Eduardo 
Vela.

DIARIO DEL HUILA, PRIMER 
PLANO
Por: Unidad Investigativa

En la vereda Bajo Mon-
serrate del municipio 
de Garzón, grupos al 

margen de la ley, instalaron 
un pasacalle y un cilindro que 
estaba ubicado al lado de la 
vía, el cual tenía los logos del 
frente ‘Rodrigo Cadete’, con un 
mensaje alusivo a esta orga-
nización y a la ‘Segunda Mar-
quetalia’.

Posteriormente, un grupo 
de antiexplosivos procedente 
de Neiva, atendieron el caso y 
realizaron la detonación del ar-
tefacto de manera controlada. 

Muerte de madrugada
Ya en horas de la madruga-

da de ayer se registró un nue-
vo hecho de violencia, donde 
la comunidad dio a conocer 
a las autoridades del asesi-
nato en un primer momento 
de dos personas. Al respecto, 
Albert Mora, alcalde del mu-
nicipio de Hobo, señaló: “en 
la vereda Agua Fría, cerca de 
la Institución Educativa del 
sector, se había registrado un 
‘cruce de disparos’”. 

En este sentido, se logró 
conocer que las víctimas co-
rresponden a Hernando Vela 
Bautista y Eliecer Bautista 
Díaz. Asimismo, se registró el 
fallecimiento de una persona 
que no se tiene identificada, 
cuyo cuerpo fue hallado al in-
terior de una vivienda. 

Además, se conoció que los 
familiares de las dos personas 
identificadas, por sus propios 
medios llevaron los cuerpos has-
ta el ‘casco urbano’ y en relación a 
las víctimas se conoció que eran 
agricultores, muy queridos por 
la comunidad del sector.

Y es que el pasado domingo, 
tres personas fueron asesinadas 
por grupos al margen de la ley y 
sobre uno de los cuerpos dejaron 
un panfleto, que decía: Farc-ep.

“De lo que se conoció es que 
días atrás habían llegado siete 
personas, cuya procedencia no 
se sabía. Y algunos comercian-

Rodrigo 
Villalba, 

gobernador 
del Huila se-

ñaló: “hemos 
solicitado a 
Otty Patiño, 

alto comisio-
nado para 
la Paz, que 
establezca 

una mesa de 
verificación 
en la capital 

opita, porque 
tenemos en 
la cordillera 
a unos ‘acto-
res’, quienes 
se encuen-

tran en cese 
al fuego y se 
encuentran 

negocian-
do con el 
Gobierno 

Nacional y 
otras faccio-

nes no”.

“Estos 
delincuen-
tes querían 

hacer daño a 
la integridad 

física de la 
Fuerza Públi-
ca, ya que el 

cilindro tenía 
unos cables, 
y cerca del 
pasacalle, 

había minas 
antipersona 

de fabrica-
ción artesa-

nal con el fin 
de que una 
vez llegará 
los agentes, 
detonarlos”, 
reveló Elkin 

Lloreda, 
secretario 

General y de 
Convivencia 

ciudadana de 
Garzón.

La violencia La violencia 
se recrudece en el Huila se recrudece en el Huila 

tes del sector indicaron que habían sido citados al 
sector”, dijo un investigador.

Trampa para la Fuerza Pública
Ya en la capital diocesana del Huila, también se 

vio afectada por el fenómeno de la violencia, donde 
fueron instalados artefactos explosivos, al respecto 
Elkin Lloreda, secretario General y de Convivencia 
ciudadana de la esta localidad, señaló. “Recibimos la 
información de la instalación de un cilindro y una 
‘pasacalle’ ubicado a la salida de nuestro Municipio, 
específicamente en la vereda Bajo Monserrate”.

Los investigadores, indicaron que ambos ele-
mentos, tenían logos alusivos al frente ‘Rodrigo 

Cadete’ y a la ‘Segunda Marquetalia’. 
“Posteriormente, la unidad antiex-

plosivos proveniente de Neiva, llega-
ron al sitio y realizaron la activación 
controlada del artefacto. Aquí se re-
gistró un hecho complejo y lamenta-
ble, porque estos delincuentes que-
rían hacer daño a la integridad física 
de la Fuerza Pública, ya que el ci-
lindro tenía unos cables, y cerca del 
pasacalle, había minas antipersona 
de fabricación artesanal con el fin 
de que una vez llegará los agentes, 
detonarlos”, reveló el funcionario.

Por estos hechos, el secretario, indicó 
que espera que hechos como estos, no 
se vuelvan a registrar, ya que afectan 
la tranquilidad de los garzoneños, por 
este motivo pide la solidaridad de las 
autoridades policiales y militares.

Analizaron las acciones 
bélicas

Ante los violentos hechos regis-
trados de manera consecutiva, las 
autoridades realizaron un Consejo 
de Seguridad en las instalaciones 

del Comando de la Policía Metropo-
litana de Neiva.

Al respecto, Rodrigo Villalba, go-
bernador del Huila señaló: “hemos 
solicitado a Otty Patiño, alto comi-
sionado para la Paz, que establezca 
una mesa de verificación en la capital 
opita, porque tenemos en la cordille-
ra a unos ‘actores’, quienes se encuen-
tran en cese al fuego y se encuentran 
negociando con el Gobierno Nacio-
nal y otras facciones no”.

Tanto la Administración Departa-
mental y Municipal, han manifesta-
do su disposición para contar con los 
recursos que se cuenten en el fondo 
de seguridad para apoyar a la Fuerza 
Pública en esa estrategia y los planes 
de acción que ya tienen estructurados.

Ante estas acciones, las autorida-
des administrativas, han hablado con 
Iván Velásquez, ministro de Defensa, 
Fernando Cristo, ministro del Inte-
rior, el general William Salamanca, 
comandante de la Policía Nacional y 
el general Luis Emilio Cardozo, co-
mandante del Ejército.

Aumentaron el ‘pie de fuerza’
“Hemos logrado un aumento del 

‘pie de fuerza’, porque obviamente 
creemos que estos grupos están reac-
cionando ante unas medidas adopta-
das por el Gobierno Nacional y que 
van a encontrar en el Huila, una re-
acción oportuna de la Fuerza Públi-
ca para colocarlos a buen recaudo”, 
destacó el mandatario.

En relación a las amenazas reci-
bidas por el alcalde del municipio 
de Teruel, el gobernador indicó: “la 
situación del burgomaestre es pre-
ocupante y estamos estudiando la 
manera de apoyarlo de la mejor ma-
nera, pero son trámites burocráticos 

los que existen para acceder a un 
carro blindado. Y ya llegó a Nei-
va un contingente de la Policía, 
quienes reforzarán las estaciones 
que fueron atacadas”.

Por su parte, el coronel Hen-
ry Herrera, comandante de la IX 
Brigada del Ejército señaló: “des-
de que se presentó el evento en 
el corregimiento de San Luis, tra-
bajamos de manera articulada, y 
dos aviones Kfir sobrevolaron el 
occidente del Departamento, des-
de el municipio de La Plata, hasta 
el corregimiento de Aipecito”.

“Inmediatamente, activamos el 
protocolo y enviamos un helicóp-
tero militar para apoyar a nuestros 
efectivos de la Policía en el corregi-
miento de San Luis, y el municipio 
de Teruel. Esa misma noche una 
unidad militar, aseguró una zona 
para que aterrizara la aeronave con 
un grupo que ya se encuentra en 
este centro poblado”, dijo el oficial.

Capítulo Teruel
De igual manera al municipio de Teruel, se movi-

lizó una unidad militar. “Por eso resaltó, esa unión 
entre las instituciones y la capacidad de respuesta 
que tenemos contra esas estructuras criminales. Por 
parte del Ejército, tenemos unidades quienes se en-
cuentran terminando un ciclo de reentrenamiento 
que van llegar a nuestros grupos en profundidad, 
para desarrollar acciones ofensivas contra las or-
ganizaciones, que no se encuentran en los diálo-

gos con el Gobierno Nacional”, 
manifestó el coronel Herrera.

Y en cuanto a que ocurrió en 
esta localidad, porque sí ya se 
había advertido de hechos de 
violencia, no se tomaron las 
medidas del caso, el castren-
se, dijo: “las medidas estaban 
tomadas, allí hay policía y en 
la zona rural contamos con 
un grupo de nuestros milita-
res quienes llegaron al sitio 
del ataque y tuvimos cono-
cimiento de que eran cuatro 
personas en dos motocicletas, 
dispararon contra la estación 
y son eventos que se pueden 
presentar, porque es comple-
jo controlar todas las vías de 
la región”.

Por su parte, Germán Casagua, 
alcalde de Neiva expresó: “estos 
grupos se están aprovechando 
de los diálogos que realiza el 
Gobierno Nacional para sacar 
ventajas, donde la Fuerza Pú-
blica, no puede salir a realizar 
confrontaciones directas y para 
nadie es un secreto que casi la 
totalidad de las extorsiones, vie-
nen de estos grupos”.

Las estaciones de Policía de 
Teruel y el corregimiento de 
San Luis, fueron atacadas. 

 Ante esta serie de hechos, llegó a la ciudad un nuevo contingente de agentes. 

 Autoridades dieron a conocer las estrategias adoptadas. 

En Hobo, se registró la masacre de cinco personas. 

En Garzón, la unidad 
antiexplosivos detonó 
de manera controlada 
un artefacto explosivo.
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Neiva
Disidencias instrumentalizan a 
jóvenes de sectores vulnerables de Neiva

DIARIO DEL HUILA, NEIVA
Por: Unidad Investigativa

Con el objetivo de analizar 
la situación que vive la ca-
pital opita, Germán Cas-

agua, alcalde de Neiva, el coronel 
Alexander Castillo, comandante 
de la Policía Metropolitana de 
Neiva y otras autoridades, se re-
unieron con el fin de conocer el 
contexto en el que se encuentra 
la ciudad, con el accionar de estos 
grupos de disidencias.

A la fecha en la capital opita, van 
19 ataques, 12 de explosivos de-
tonaron y en 7 de los hechos no 
estalló el artefacto y los recientes 
hechos de terrorismo, se dieron en 
la carrera 5 con calle 4 y el segun-
do acto, se registró en la carrera 5 
con 1G de Neiva.

Estructuras armadas
En relación a la situación de in-

seguridad, las instituciones bus-
can contrarrestar las acciones te-
rroristas, al respecto José Ferney 
Ducuara, secretario de Gobierno 
de Neiva expresó: “es importante 
entender la situación de la ciudad 
en torno al cese al fuego y el le-
vantamiento del cese, que son dos 
figuras totalmente distintas. Hay 
24 columnas de las Disidencias 
al mando de ‘Iván Mordisco’ a las 

n Una compleja situación vive Neiva, debido a que está siendo afectada por el bloque ‘Jorge Suárez Briceño’ de las disidencias 
de las Farc y hay 24 columnas de estos actores armados, que operan en los municipios cercanos a la capital opita. Y el grupo 
que tiene injerencia en la ciudad, sería el responsable de los atentados.

Capturas 2023 2024 Diferencia Porcentaje

Extorsión 42 49 7 17%

Fuente: Policía Metropolitana de Neiva.

Estadística operativa Huila

que se les levantó el cese al fue-
go, contrario al Decreto 0888, que 
prorrogó por tres meses más a la 
facción de alias ‘Calarca’, quienes 
hacen presencia en Neiva”.

Los mismos harían parte del 
bloque ‘Jorge Suárez Briceño’, a 
quienes se les prorrogó el cese al 
fuego. 

“Sin embargo, en los municipios 
de Algeciras, Palermo e Íquira, ha-
cen presencia otros grupos distin-
tos al que le prorrogaron el cese al 
fuego. Es decir la capital opita, hoy 
tiene un poco de estas dos faccio-
nes”, dijo el funcionario.

Analizaron el panorama 
‘armado’

“Y con la finalidad de cono-
cer ¿en qué contexto queda Nei-
va, frente a estas dos situaciones? 

José Ferney 
Ducuara, 

secretario de 
Gobierno de 
Neiva expre-

só: “hay 24 co-
lumnas de las 

Disidencias 
al mando de 
‘Iván Mordis-

co’ a las que se 
les levantó el 
cese al fuego, 
contrario al 

Decreto 0888, 
que prorrogó 

por tres 
meses más a 
la facción de 

alias ‘Calarca’, 
quienes ha-

cen presencia 
en Neiva”.

Entre $2 y $3 millones pagarían los ‘armados’ por atentado. 

José Ferney Ducuara, secretario de Gobierno de Neiva.
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 “Es un com-
ponte social 
complejo y 
estructural 
del Estado, 

porque pre-
cisamente 
el rango de 

jóvenes que 
han sido 

capturados 
está entre 

los 20 y 
25 años 

de edad. 
Porque 

para ellos 
es impor-

tante tener 
un arma, 

una moto y 
dinero por 
la vía de la 
ilegalidad”, 
expresó el 
funciona-

rio.

 Disidencias al mando de alias ‘Calarca’, tendrían injerencia en la capital opita. 

Porque una parte tiene la prorroga 
y la otra no, por ende necesita-
mos conocer en detalle en el te-
rreno como funciona esta figura. 
En este sentido, vamos a solici-
tar una mesa de verificación para 
que se respete este aspecto, ya que 
éramos una ciudad tranquila, des-
pués de los diálogos de Paz, había 
vuelto a recuperarse el sector rural. 
Todo se ha visto afectado con la 
activación de estos artefactos ex-
plosivos”, destacó el secretario de 
Gobierno.

“Con el fin de luchar contra las 
acciones terroristas, las autorida-
des administrativas y policiales, 
hicieron énfasis en el ‘Plan Arcán-
gel’, para evitar los hechos y debi-
do a que funciona hasta horas de 
la madrugada, y estos grupos uti-
lizan el factor sorpresa, esto con-
lleva a que debemos reestructu-
rar esta estrategia para ampliarla 
a 24 horas. El problema es hacerlo 
con el ‘pie de fuerza’ existente que 
puede ser suficiente”, dijo el fun-
cionario.

No hay policías suficientes
El secretario de Gobierno, indicó 

que no son suficientes los agentes 
que hay en Neiva para atender las 
distintas situaciones que se pre-
sentan.

Hay 25 efectivos encargados de 
vigilar las cámaras de seguridad, 
más de 50 agentes supervisan los 
cuatro Centros de Atención Tran-
sitoria, las ‘Bodegas de Alpina, Cai 
barrio Bogotá, Cai ubicado en el 
corregimiento el Caguán, la Uni-
dad Permanente de Justicia (UPJ). 
Sin contar con los que laboran en 
la parte administrativa, de inteli-
gencia y escoltas.

El encargado de la ‘cartera’ de 
Gobierno, manifestó que presen-
taron un caso de extorsión, don-
de el sujeto conocido con el alias 
de ‘Carmona’, se hacía pasar por 
disidente de las Farc y estaba ex-
torsionando a 20 empresarios del 
centro de la ciudad, quien había 

salido de la prisión de Palogordo 
en Santander, donde pagaba una 
pena por el mismo ilícito por el 
que fue arrestado.

Llamado los padres de 
familia

“Quiero aprovechar para realizar 
un llamado a los padres de fami-
lias y a los allegados de nuestros 
jóvenes, quienes se están prestando 
para lanzar estos artefactos explosi-
vos con el objetivos de recibir unos 
‘pesos’, entre $2 y $3 millones, les 
dan la moto. Por eso es importante 
que vigilen a sus hijos ¿Con quie-
nes se reúnen?, ¿Qué están hacien-
do estos muchachos?, ¿con quienes 
salen en las noches? ¿Qué hace un 
joven en una moto a las 2:00 de la 
madrugada?”, señaló el delegado.

Asimismo, el secretario les habló 
a los jóvenes para que no se dejen 
instrumentalizar por los actores ar-
mados, ya que se pueden enfrentar 
a altas penas por el delito de terro-
rismo, el cual no tiene rebaja.

Según el Código Penal Colombiano, tipifica este 
delito de la siguiente forma. “El que provoque o man-
tenga en estado de zozobra o terror a la población o 
a un sector de ella, mediante actos que pongan en 
peligro la vida, la integridad física o la libertad de las 
personas o las edificaciones o medios de comunica-
ción, incurrirá en prisión de 160 a 270 meses”.

¿Y el aspecto social?
En este sentido hacen falta programa sociales de-

dicados a los jóvenes para que no vean en el camino 
de la violencia y pandillas, una salida.

“Es un componte social complejo y de estructura del 
Estado, porque precisamente el rango de jóvenes que 
han sido capturados está entre los 20 y los 25 años de 
edad. Entonces vemos un problema con estos jóvenes 
y que los valores están invertidos, porque para ellos 
es importante tener un arma, una moto y dinero por 
la vía de la ilegalidad”, expresó el secretario.

“Fíjese que son jóvenes de barrios populares, de 
sectores vulnerables a los que ‘enamoran’ con dinero, 
valiéndose de la necesidad que seguramente tienen 
muchos de ellos y sus familias. Nosotros terminamos 
de aprobar en junio el plan integral de seguridad y 
convivencia ciudadana para Neiva, en el cual hay un 
alto componente de la prevención social del delito, 
la ocupación del tiempo libre en los jóvenes, pro-

yectos productivos”, revelo Ferney 
Ducuara.

Madrugaron a hacer 
‘fechorías’

En relación a los ataques regis-
trados en horas de la madrugada 
de ayer en la cuidad, el coronel 
Alexander Castillo, comandan-
te de la Policía Metropolitana de 
Neiva, expresó. “Hacía las 2:15 de 
la mañana se registró la activación 
de dos artefactos explosivos en es-
tablecimientos comerciales dedica-
dos a la venta de motocicletas en 
la capital opita. Por fortuna estos 
hechos no dejan víctimas fatales”.

Los locales sí tuvieron afectacio-
nes, principalmente en los vidrios 
de los mismos e infraestructura.

“En este aspecto, las investigacio-
nes preliminares dan cuenta que la 
activación de los explosivos, corres-
pondería al Bloque Comandan-
te ‘Jorge Suárez Briceño’ del EMC, 
y estarían asociados con la extor-
sión. A partir de estas dinámicas, 
pretenderían el pago de sumas de 
dinero”, resaltó el oficial.

Los detenidos por ataques
Cabe recordar que Diego Arman-

do Olaya Oyola y Maicol Andrés 
Escobar Ortiz, fueron arrestados 
por las autoridades, bajo la sos-
pecha de estar involucrados en un 
ataque con granadas contra es-
tablecimientos comerciales en el 
centro de Neiva.

Según las investigaciones policia-
les, los detenidos supuestamente 
pertenecen al bloque Jorge Suárez 
Briceño de las disidencias de las Farc.

En este sentido, el coronel invi-
tó a la ciudadanía a seguir entre-
gando información que conduzca 
al esclarecimiento de este tipo de 
sucesos, donde su información será 
administrada con absoluta reserva.

Asimismo, se logró la captura 
frente al cementerio Jardines del 
Paraíso en la vía que de Neiva con-
duce al sur del país, de dos jóvenes 
conocidos como ‘Edwin’ de 23 y 
‘Stiven’ de 20 años de edad oriun-
dos del municipio de Algeciras, mo-
mentos en que se desplazaban por 
la zona en una motocicleta negra 
con características similares a las 
descritas por testigos de los hechos. 

Son jóvenes de barrios populares, de sectores vulnerables a los que ‘enamoran’ con dinero.



“La concepción estadounidense 
de la presidencia es tan monárqui-
ca que Biden es festejado como un 
gobernante que «renunció al poder» 
en favor de un sucesor ungido, en 
lugar de un político vanidoso que 
calculó mal su fecha de caducidad 
y fue persuadido tardíamente de 
ahorrarse la humillación y dar a los 
demócratas una oportunidad.”

Adam Tooze, historiador económico
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En los ochenta estuvieron de 
moda los tenis “fast track”. Su 
nombre evocaba la garantía de 
correr más rápido, seguro y fir-
memente. En los parques de di-
versiones, se creó el sistema “fast 
track” para que quienes pagaran 
más, pudieran saltarse la fila.

El “fast track” en la política co-
lombiana era un procedimiento 
que implicaba saltarse etapas o 
garantías legislativas, con la excu-
sa de que importantísimas razones 
de Estado justificaban un proceso 
rápido para la creación de leyes. 
Algo así como el permiso que tie-
nen los bomberos y las ambulan-
cias para pasarse los semáforos en 
rojo, debido a la prioridad y ur-
gencia de sus servicios. Esta vía 
rápida otorgaba al Gobierno de la 
época prerrogativas, en perjuicio 
de las garantías constitucionales. 
El “fast track” también se justificó 
con el argumento de que el pueblo 
decidía sobre él en un plebiscito. 
Así, el Acto Legislativo de creación 
establecía que regiría “a partir de 
la refrendación popular del Acuer-
do Final”. No obstante, a pesar de 
la derrota del “Sí”, el Gobierno de 
entonces sacó del cubilete el argu-
mento de que la refrendación se 
podía surtir en el Congreso, lo que 
aprobó la Corte Constitucional. Lo 
cierto es que la voluntad popular 
terminó burlada y se creó un ca-
mino institucional inadecuado o 
“conejo fast track”.

Ahora, el Gobierno de turno 
pretende saltarse nuevamente el 
debido proceso legislativo para 
la creación de las leyes, con toda 
suerte de iniciativas, tales como la 
modificación de las vigencias fu-
turas y el plan fiscal de mediano 
plazo, la distribución del sistema 
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El huila se caucanizó
Los hechos violentos que se presentaron con-

tra los residentes de algunas localidades en el 
departamento que han sido objeto de ataques 
terroristas, por las organizaciones narcoterro-
ristas que hacen presencia en el Cauca y que 
producto de la presión de las Fuerzas Mili-
tares y de la Fuerza Pública contra todas las 
estructuras guerrilleras que diariamente están 
atacando a las guarniciones y a la población 
civil. Lo anterior ha provocado un éxodo de 
los integrantes criminales hacia el territorio 
huilense que lo han encontrado propicio para 
irradiar su accionar belicista contra las fami-
lias y el sector productivo de esta región. Por 
eso se escucha el clamor del sector gremial y 
de algunas organizaciones sociales, que están 
siendo extorsionados y vacunados por estas 
organizaciones delictivas. Hasta los vendedores 
ambulantes y propietarios de tiendas de barrio, 
deben pagar estas contribuciones para la guerra. 
Nadie se sustrae. Y como si fuera poco, durante 
el pasado fin de semana, se produjeron ataques 
contra la fuerza pública. Los puestos de policía 
del Corregimiento de San Luis en jurisdicción 
del municipio de Neiva, Teruel fueron hostiga-
dos salvajemente. En Garzón fue desactivado 
un cilindro bomba. El día anterior, de acuerdo 
con las informaciones de las redes sociales, se 
presentaron tres asesinatos en la vereda Agua 
Fría y dos en el Porvenir, jurisdicción de la lo-
calidad de Hobo. 

La sociedad huilense no desea vivir el am-
biente de violencia que actualmente vive el ve-

cino departamento del Cauca. Aunque el deseo 
nuestro es que, en todas las regiones del país, 
se respire nuevamente paz y tranquilidad, libre 
del asedio criminal a que estamos sometidos 
actualmente. El gobierno nacional, no puede 
seguir indiferente. De nada valen los discursos 
populistas que se pregonan desde las reunio-
nes que preside el presidente de la República, 
mientras en las demás zonas, se vive la peor 
violencia provocada por las organizaciones nar-
coterroristas, producto a la laxitud guberna-
mental que les ha permitido fortalecerse mili-
tarmente. Ahí tenemos los resultados. Por eso 
el accionar gubernamental, se ve desdibujado 
por este ambiente criminal que tiene hastiado 
a las familias colombianas.   

Sobre las motivaciones, conocedores de estas 
organizaciones creen que de esta manera pre-
tenden enviar el mensaje de que siguen fuertes, 
no obstante, las recientes acciones del Ejército 
en su contra y en el marco de la decisión del 
Ejecutivo de suspender el cese del fuego. En esta 
línea, también pueden estar buscando que la 
Fuerza Pública, en especial la Policía, perma-
nezca en las cabeceras municipales. Como ya se 
ha visto con imágenes recientes, que causaron 
impacto, estos grupos ejercen un fuerte control 
territorial en esta parte del país, llegando in-
cluso a realizar patrullajes en vías principales a 
plena luz del día. Algo absurdo. Estamos siendo 
sometidos a la voluntad de estas organizaciones 
criminales, que solo buscan desestabilizar las 
instituciones democráticas del país. 

María Camila Mosquera Martínez
EDITORA PRENSA

general de participaciones, la im-
plementación del acuerdo de paz, 
la excarcelación de campesinos 
productores de coca, la optimiza-
ción y establecimiento de inversio-
nes forzosas en zonas cocaleras, la 
concesión hereditaria y familiar de 
zonas selváticas, la reforma agraria 
y el establecimiento de un sistema 
único de verdad, justicia y repa-
ración para todos los actores del 
conflicto, incluyendo paramilita-
res, militares, guerrilleros, civiles 
y organizaciones de narcotráfico. 
Como si todo esto fuera poco, bus-
caría extender el plazo para la im-
plementación del acuerdo de paz, 
lo que seguramente contemplaría 
seguir con las curules gratis para 
los guerrilleros y las circunscrip-
ciones especiales.

Se buscará que los proyectos de 
ley se tramiten con urgencia, en 
sesiones conjuntas de las comi-
siones, e incluso de las plenarias 
y, además, con una reducción de 
la ventana para debatir y realizar 
sugerencias y modificaciones, con 
la posibilidad, incluso, de aproba-
ciones a “pupitrazo” y en bloque 
de los proyectos de ley. Esto es un 
“golpe duro” a la Constitución en 
perjuicio de los colombianos, pues 
no es un simple asunto de formas, 
sino de garantías constitucionales.

El conejo “fast track” se gestó en 
el 2016 y, a pesar de que fue nega-
do por el pueblo en el plebiscito, 
ahora quiere hacer de las suyas. 
Se pretende usar para coordinar 
fácilmente el trabajo legislativo, 
de manera que, a los empellones 
y mermando las garantías cons-
titucionales, se imponga el anhe-
lado e inconveniente cambio. El 
asunto es que se le está acabando 
el tiempo al Gobierno y necesita 
un mecanismo expedito, aunque 
este sea injustificado, inadecuado 
e inconveniente, lo que significa-
ría saltarse la fila, sin garantías, y 
no correr rápida, segura y firme-
mente en perjuicio de todos los 
colombianos.

A cuatro meses de las elecciones 
para presidente en los Estados Uni-
dos, renunció a la candidatura para 
la reelección el actual mandatario Joe 
Biden. Una retirada esperada por la 
condición de limitación física y men-
tal evidente durante los últimos años. 
Pero, fue, tal vez, el desastroso y la-
mentable papel desempeñado en el 
primer debate frente a su contendor 
Donald Trump, el que disparó las 
alarmas en el partido demócrata y, 
forzó, finalmente su renuncia.

Ahora el demócrata, uno de los dos 
grandes partidos políticos que mono-
polizan el campo electoral en la pri-

mera potencia política, económica, 
militar, cultural, ... de occidente, tiene 
un mes para designar su candidato ofi-
cial para enfrentarlo al candidato del 
partido republicano, Donald Trump, 
recientemente confirmado en su con-
vención nacional.

No la tienen fácil. Aunque Biden 
postuló a su vicepresidenta, Kamala 
Harris, para que asuma la candidatura, 
sectores importantes de las élites del 
partido demócrata como el expresi-
dente Barack Obama o Nancy Pelosi, 
presidenta honoraria de la Cámara de 
Representantes, tienen reservas sobre 
su liderazgo y, están proponiendo una 
convención partidaria ‘abierta’. Una se-

ñal de que los gigantescos e intrinca-
dos intereses de la gran burocracia par-
tidaria no están resueltos. Allá como 
acá, la pelea por el poder y sus repar-
tijas se da a dentelladas.

Este es otro de los síntomas de la 
profunda crisis que atenaza a la so-
ciedad norteamericana. Problemas de 
todo orden: culturales, estructurales e 
institucionales. 

Esa crisis tiene muchas razones: 
por ejemplo, la desigualdad que 
dejan 40 años de neoliberalismo, 
los rezagos raciales y culturales con 
minorías que por la política de in-
migración han venido creciendo de 
manera importante en la sociedad 

Carlos 
Tobar

Se fue Biden: la crisis continúa

El conejo “Fast Track”

estadounidense, ..., aunque a mi jui-
cio la mayor equivocación de las 
élites fue la deslocalización del apa-
rato productivo fabril, trasladado a 
Asia, especialmente a China y Mé-
xico. Eso significó la pérdida de mi-
llones de empleos de calidad en los 
sectores de clase media calificada 
que, ha estado destrozando la esta-
bilidad social y económica de una 
porción importante de ciudadanos.

Volver grande a América, una con-
signa que busca revertir esa situación 
es prácticamente imposible. Esa ha 
sido la oferta de Trump en su prime-
ra elección, retomada por Biden en su 
presidencia y, ofertada por demócratas 
y republicanos hoy. La descomposi-
ción tiene una base real.
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María Angélica Dau
Es una de las ejecutivas más 
relevantes del sector de la 
belleza, liderando la adqui-
sición de nueva marcas y 
estrategias no solo de nego-
cios, sino también de impac-
to, con programas como el 
Academy of Hair, en el que 
se han capacitado más de 
12.000 estilistas en el país y 
el programa de capacitación 
integral de Schwarzkopf 
Collective, con el que forman 
a estilistas en habilidades de 
desarrollo de negocios.

Presunto abuso 
de confianza de 
Alcanos

Marta Acosta
Esos trabajadores de alcanos 
del Huila son unos atracado-
res como le suben al servicio 
del gas semejante cantidad 
de plata.
Lilia Patricia Cardoso Cardoso
Son unos pasados.
Olga Lucia Zúñiga
Demanda. Daño en bien 
ajeno.

María 
Clara, 
Ospina

Orgullosamente Docente, Uni-
versidad Surcolombiana

Doctor en Derecho, Universidad 
Surcolombiana

En Colombia y en Latinoaméri-
ca en general, la violencia está ex-
tendida; mujeres, niños, ancianos 
y ciudadanos son víctimas perma-
nentes de agresiones producto del 
irrespeto a sus derechos. Hoy quie-
ro proponer una reflexión sobre lo 
que está ocurriendo en algunas fa-
cultades de salud de nuestro país, 
pues resulta del todo inadmisible 
creer que quienes han jurado de-
fender la vida terminen afectando 
la de sus propios discípulos con 
oprobios, insultos y humillaciones 
que distan de la profesión y que 
nada tienen que ver con la huma-
nidad que debe caracterizarla.

Los casos son recurrentes, al 
punto de que la “Asociación Na-
cional de Internos y Residentes” 
ya le solicitó al Ministerio de Salud 
una intervención al respecto. Lo 
lamentable es que las denuncias 
son infructuosas o silenciadas por 
el temor reverencial que los discí-
pulos tienen hacia sus maestros, y 
por la desafortunada solidaridad 
de gremio que termina quebran-
tando la dignidad de los estudian-
tes. Se ha llegado al extremo del 
reciente caso de la estudiante de 
Medicina en la Pontificia Univer-
sidad Javeriana, Catalina Gutiérrez 
Zuluaga, quien decidió quitarse la 
vida.

No entiendo qué pasa por la 
mente de un profesional de la me-
dicina cuando realiza estas prác-
ticas con sus propios alumnos. El 
ego no les permite visualizar que 
son seres humanos imperfectos, 
llenos de problemas y de situa-
ciones que los hacen igualmente 
vulnerables, y que en poco tiem-

Una promesa pendiente

El maltrato en las facultades de salud

Tokio es una ciudad de contrastes. 
Todo lo que es tradicional y todo 
lo moderno de Japón se encuentra 
en esta ciudad maravillosa.  En esta 
enorme metrópoli, se codean la mo-
dernidad más absoluta y exhilarante 
con la antigüedad más solemne y 
respetada. Esto es Japón, con todo 
su identidad y actualidad. 

Aquí podemos regodearnos por 
los lugares más modernos y extra-
vagantes donde la tecnología de ayer 
ya hoy es vieja, y, al mismo tiempo, 
podemos pasear por jardines donde, 
cada rincón nos rodea de paz y tran-
quilidad, donde templos centenarios 
invitan a la meditación. Esta es una 
ciudad joven y vieja, una ciudad del 
pasado y del futuro.

Tokio fue originalmente un activo 
poblado amurallado llamado Edo 
que, con la toma de control del po-
deroso Shogun (jefe militar del país) 
Tokugawa, en 1603, se convirtió en 
el centro del poder de un país que ya 
estaba, más o menos, consolidado. 
Kioto continúo siendo la cede del 
emperador, pero el verdadero poder 
se centró en la castillo de Edo, don-
de residía Tokugawa. 

Para 1771 Edo era ya la ciudad 
más populosa del Japón y del mun-
do. En 1867 el poder fue retomado 
por el emperador, que prefirió esta-
blecer, ahora sí, su capital en Edo, 
llamándolo Tokio (era Meiji). El de-
vastador terremoto Kanto, (1923), 

destruyó casi toda la ciudad. Luego 
de décadas de reconstrucción la ciu-
dad fue destruida, otra vez, por los 
bombardeos norteamericanos del 
final de la II Guerra mundial. 

Hoy la ciudad cosmopolita de To-
kio, que incluye la parte central y las 
prefecturas que la rodean cuenta con 
más de 40 millones de habitantes, una 
gran organización, disciplina de sus 
habitantes, y todos los servicios ne-
cesarios para vivir con pleno confort. 

Es bueno empezar con un reco-
nocimiento del sector abierto al 
público de la “Ciudad Prohibida”, 
o sea del Palacio Imperial. Caminar 
su parque, jardines, lagos y mura-
llas que lo rodean es hermoso. Este 
es el corazón de la ciudad. Luego, el 
templo de Akusa, el más antiguo, 
localizado en un distrito que con-
serva la atmosfera del Tokio de an-
taño. Para llegar al templo se camina 
por Nakamise, un callejuela llena de 
tienditas de toda especie. Después el 
santuario Meiji, localizado cerca a la 
estación Harajuku y al parque Yoyo-
gi, lugares de reunión de la juventud 
de la ciudad, llenos de actividad, res-
taurantes y bares. Este santuario está 
rodeado de un apacible bosque que 
contrasta con sus ruidosos vecinos. 
En Tokio son muchos los templos, 
santuarios y jardines para visitar. Lo 
mejor es investigar cuales son los del 
gusto de uno. 

Recomiendo un paseo por el rio 
Sumida, desde donde se puede ob-
servar la cuidad sin tener que com-
batir el tráfico y subir a la torre Sky 
Tree, a ver la espléndida vista pano-
rámica de la ciudad. 

ñada, la resistencia de grandes te-
rratenientes, la inseguridad en zonas 
rurales y la falta de infraestructura 
básica son solo algunos de los de-
safíos que enfrenta esta reforma. El 
reciente cambio en el Ministerio de 
Agricultura, con la llegada de Mar-
tha Carvajalino, sugiere un reconoci-
miento de la necesidad de imprimir 
un nuevo impulso a este proceso.

La reforma agraria no se trata solo 
de distribuir tierras. Requiere un en-
foque integral que incluya acceso a 
crédito, asistencia técnica, infraes-
tructura y mercados. El modelo sur-
coreano, que Petro ha mencionado 
como inspiración, logró transformar 
su economía rural mediante una 
combinación de redistribución de 
tierras y apoyo estatal masivo a la 
agricultura. Sin embargo, las reali-
dades geográficas, sociales y políti-
cas de Colombia presentan desafíos 
únicos que requerirán soluciones 
adaptadas al contexto local.

El tiempo apremia. Con solo dos 
años restantes en su mandato, el go-
bierno debe acelerar dramáticamente 
el ritmo de implementación si quiere 
dejar un legado duradero en la estruc-
tura agraria del país. Esto requerirá 
no solo voluntad política, sino tam-
bién una capacidad de ejecución sin 
precedentes y la habilidad de forjar 
acuerdos entre sectores históricamen-
te antagónicos. Un campo productivo 
y equitativo podría impulsar el PIB 
agrícola del actual 12% a un 20%, 
generando empleo, seguridad alimen-
taria y desarrollo rural sostenible.

La reforma agraria en Colombia, 
una promesa que ha resonado du-
rante casi un siglo, se encuentra hoy 
en una encrucijada crítica. El gobier-
no actual, que llegó al poder con la 
bandera de la transformación rural 
como uno de sus estandartes, en-
frenta el desafío de convertir las am-
biciosas promesas en realidades tan-
gibles para millones de campesinos.

La concentración de la tierra en 
Colombia es alarmante: el 1% de 
las fincas acapara el 81% de las 
tierras productivas. Esta desigual-
dad no solo es un lastre económi-
co, sino también una de las raíces 
del conflicto armado que ha des-
angrado al país durante décadas. 
El acuerdo de paz de 2016 con las 
FARC puso la reforma rural inte-
gral en primer plano, estableciendo 
metas ambiciosas de formalización 
y distribución de tierras.

Sin embargo, dos años después 
de asumir el poder, este gobierno 
ha logrado entregar apenas 86,000 
hectáreas de las 1.5 millones pro-
metidas. Este ritmo lento no solo 
frustra las expectativas de las comu-
nidades rurales, sino que también 
pone en duda la viabilidad de una 
transformación profunda del campo 
colombiano en el corto plazo.

Los obstáculos son múltiples y 
complejos. La burocracia enmara-

El consejo de seguridad realizados por las autoridades municipales y departamentales ante los 
recientes hechos de violencia en el Huila.

po la vida les va a cobrar cada in-
sulto y humillación que realizan. 
Es posible que la justicia humana, 
imperfecta e impune, no les llegue, 
pero les aseguro que la divina sí 
será implacable.

Conocí de primera mano casos 
en los que médicos decidieron no 
especializarse o irse al exterior 
para estudiar en otros países, pre-
cisamente para evitar ser víctimas 
de este tipo de conductas absolu-
tamente reprochables. Lo mismo 
ocurre en una de las facultades de 
medicina de nuestra ciudad, en la 
que al parecer las denuncias por 
maltrato entran por un oído y sa-
len por el otro, sin respuestas con-
tundentes ni resultados. Claro, uno 
sabe que existen maestros dignos 
y respetuosos con sus alumnos y 
que la mayoría lo son, pero quie-
nes se atreven a quebrantar las 
normas de humanidad deben ser 
llamados al orden y hacerles en-
tender que están en el camino in-
correcto.

Uno entiende que los médicos 
atienden situaciones extremas, que 
su actividad pocas veces es agrade-
cida, que, en efecto, son maltrata-
dos por sus pacientes o familiares 
en muchas ocasiones y que los ni-
veles de estrés son superiores. En 
este sentido, es claro también que 
esa es la profesión que eligieron y 
esos son los desafortunados pro-
blemas que hemos heredados de 
un sistema social que reproduce 
la violencia en todas sus dimensio-
nes. Pero también es importante 
recalcar que nada de ello justifica 
el maltrato. Urge que existan en las 
facultades de salud procedimien-
tos mucho más estrictos frente a 
la promoción del buen trato. Esto 
no tiene nada que ver con hacer 
médicos débiles o poco prepara-
dos para enfrentar su dura carrera. 
La violencia trae más violencia y 
quienes son maltratados, desafor-
tunadamente, en el futuro serán 
maltratadores.

Los cotraste de tokio
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Bridging the gap: a unique 
articulation program 
between a school and a 
university to teach english

Y: MARIA ALEJANDRA TO-
VAR PERDOMO

With a groundbreaking ini-
tiative, a collaboration bet-
ween Colegio Salesiano San 
Medardo de Neiva and the 
Universidad Nacional Abierta 
y a Distancia (UNAD), is brea-
king barriers between high 
school and university educa-
tion. This program is a unique 
English Articulation and inno-
vative proposal which aims to 
establish strong links between 
the two institutions, providing 
a smoother transition and fos-
tering a more attractive envi-
ronment for the English lan-
guage Learning process. 

In the beginning there was 
an orientation stage. There 
were initial training work-
shops for students, parents, 
and teachers focused on tea-
ching them about virtual and 
distance learning, the use of 
UNAD’s ACCESIT platform 
and the importance of auto-
nomy, discipline and respon-
sibility in this program. These 
workshops were designed to 
create a supportive learning 
environment and ensure ever-
yone was comfortable with the 
digital tools and ready to start 
a whole different methodology.

In addition, teachers from 
both institutions work to-
gether to monitor students’ 
progress closely so that each 
student receives individualized 
attention, guidance, and sup-
port.  This continuous support 
helps maintain high levels of 
motivation and engagement, 
making the learning process 
both effective and enjoyable. 

Apart from their regular English classes at school, 
students who belong to this program have weekly fa-
ce-to-face meetings at UNAD for intensive speaking 
and listening practice, known as CAT sessions. The 
term CAT stands for Communication and English 
Advanced Training. These sessions give students the 
opportunity to engage directly with their peers and 
instructors and practice their language skills in a 
supportive and dynamic environment.

The program’s content has been carefully struc-
tured to answer to what the school requires in their 
lesson plan for the specific target students and to 
ensure continuous progress in the development of 

petencies in English learning 
is a key component for this 
program, helping students to 
develop essential skills for the 
modern world.

We have just finished the first 
semester of this unique pro-
gram and we will evaluate our 
progress. This hybrid model of 
virtual and face-to-face lear-
ning has proven to be a game-
changer, offering flexibility but 
also demonstrating what is ne-
cessary to work on harder. This 
English Articulation Program 
between Colegio Salesiano San 
Medardo de Neiva and UNAD 
is not just an educational ini-
tiative; it is a celebration of 
collaboration and innovation. 
By bridging the gap between 
high school and university, it 
opens new doors for students 
and allows us to identify as-
pects in the English Langua-
ge Learning Process that will 
contribute to making English 
learning an enriching and jo-
yful experience for all.

the English competence. In the first year, we star-
ted with ninth grade and students focused on A1 
and A2 levels, building a strong foundation in the 
language. As they advance, they will move on to B1, 
B2, and eventually C1 levels in subsequent years. 
The integration of digital and technological com-
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¿Qué les preocupa a 
los colombianos en 
términos de salud?

n El 21 por ciento de 
los encuestados habló 
sobre la importancia de 
mantener su ‘bienestar 
general y la prevención 
de enfermedades’, así 
como la preocupación 
por el futuro de su salud 
en edades más avanza-
das en el contexto actual 
del país.

La salud de 
los colombia-
nos enfrenta 

tres preo-
cupaciones 
principales: 
la atención 

oportuna y de 
calidad (57%), 

el bienestar 
general y la 

prevención de 
enfermeda-

des (21%), y la 
cobertura de 
medicamen-
tos y exáme-

nes (10%). 

DIARIO DEL HUILA, SALUD

Según un estudio recien-
te realizado por el Área de 
Optimización de Seguros 

Bolívar y Servicios Bolívar, tres 
principales preocupaciones mar-
can las necesidades de salud de 
los colombianos. El 57 por ciento 
de los encuestados se preocupa 
por la atención oportuna y de ca-
lidad de su institución de salud, 
destacando la importancia de la 
disponibilidad de citas, tiempos 
de espera y autorización de ser-
vicios. Un 21 por ciento enfatiza 
la relevancia del bienestar general 
y la prevención de enfermedades, 
así como el futuro de su salud en 
edades avanzadas. Además, un 10 
por ciento menciona la cobertu-
ra de medicamentos y exámenes 
como una preocupación esencial.

La salud es un aspecto crucial 
para determinar la calidad de 
vida de los colombianos, y en la 
actualidad del país, es uno de los 
temas que más interés ha desper-
tado, sobre todo por la accesibili-
dad a los diferentes servicios. Se-
gún un estudio reciente realizado 
por el Área de Optimización de 
Seguros Bolívar y Servicios Bolí-
var, existen tres principales pre-
ocupaciones en los colombianos 
a la hora de gestionar sus necesi-
dades de salud. En este contexto, 
la digitalización del sector salud 
ha cobrado gran relevancia, per-
mitiendo un acceso más rápido y 
eficiente a los servicios médicos.

Para Laura Mogollón, direc-
tora de la plataforma de salud 
DoctorAkí, la digitalización ha 
incrementado la demanda de 
plataformas de salud. En Colom-
bia, estas plataformas conectan 
a las personas con prestadores 
de servicios médicos, tanto ge-
nerales como especialistas. «En 
el contexto actual de salud en 
Colombia, una plataforma como 
la nuestra conecta a las personas 
con prestadores de servicios par-
ticulares como médicos generales 
y especialistas», explica Mogo-
llón. La implementación de estas 
tecnologías ha permitido mejorar 
la experiencia del paciente y op-
timizar los recursos disponibles.

Las principales necesidades 
de salud identificadas en el es-
tudio incluyen agendamiento de 
exámenes de laboratorio y diag-
nósticos (68 por ciento), acceso a 
consultas prioritarias para enfer-
medades comunes (64 por cien-
to), y disponibilidad de un mé-
dico en casa 24/7 (59 por ciento). 
Estas cifras aumentan para per-

Según una encuesta de la Andi e Invamer sobre 
la percepción del sistema, el 76% cuestiona que 

los dineros sean manejados por entidades públicas.
Se evidenció que a más personas les preocupa que los 

recursos del sistema de salud sean administrados úni-
camente por entidades públicas nacionales o territoriales, 

con una cifra del 76%, la cual aumentó frente a febrero del 
2023 cuando fue del 71%.
Entre los resultados, también se detalló que más del 70% de 

los colombianos se encuentra satisfecho con el sistema de salud, 
aunque no se niega que se necesitan mejoras.
Ahora bien, en materia de acceso, la encuesta registró una leve des-

mejora, pues en febrero de 2023 el 73% consideraba que era oportuno 
el acceso, mientras que en el resultado de este año el 61% aseguró que 

ha podido acceder al sistema de salud.

Las preocupaciones

solicitadas. Además, la plataforma ha proporcionado 
más de 1,500 servicios médicos, destacándose el 
médico en casa, Médico Express (consulta virtual 
en menos de una hora) y pediatra en casa como los 
más populares. En comparación con 2023, el 21 por 
ciento de las consultas médicas a través de Docto-
rAkí se realizaron en más de 254 municipios, be-
neficiando a más de 10,000 personas con servicios 
particulares, mejorando así el acceso a la atención 
en salud de calidad y oportuna.

La plataforma DoctorAkí ha jugado un rol crucial 
en la transformación del acceso a los servicios de 
salud en Colombia. Mogollón concluye que Docto-
rAkí está listo para responder a las necesidades de 
la población con eficiencia y rapidez. «DoctorAkí 
responde a la necesidad de obtener atención médica 
oportuna, accesible, de calidad y al alcance de to-
dos. Estamos listos para atender a la población con 
la eficiencia y rapidez que necesitan hoy», afirma.

En resumen, la digitalización del sector salud y 
la creciente demanda de servicios accesibles y efi-
cientes reflejan la importancia de plataformas como 
DoctorAkí. La capacidad de estas plataformas para 
conectar a pacientes con profesionales de la salud, 
junto con su enfoque en la mejora continua de los 
servicios, es esencial para enfrentar los desafíos ac-
tuales y futuros de la salud en Colombia.

sonas con hijos (69 por ciento) y aquellas que cuidan 
a adultos mayores (74 por ciento). La importancia de 
contar con servicios médicos accesibles y eficientes es 
cada vez más evidente, y la tecnología juega un papel 
fundamental en satisfacer estas demandas.

Durante los primeros cuatro meses de 2024, Docto-
rAkí programó más de 5,000 citas médicas, con Me-
dicina General, Psicología, Otorrinolaringología, Der-
matología y Psiquiatría como las especialidades más 

Existen tres principales preocupaciones en los colombianos a la 
hora de gestionar sus necesidades de salud.

En el último año y reafirmando su compromiso con 
la salud de los colombianos.

La salud es un aspecto crucial para determinar 
la calidad de vida de los colombianos.
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Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com

640-99573 CASA # 21 BOSQUES DE CARACOLÍ.  GARZÓN  -  H $465.000.000
640-99572 LOCAL COMERCIAL B/CENTRO.  GARZÓN  -  H $430.000.000
640-99554 EDIFICIO EN EL CENTRO.  GARZÓN  -  H $480.000.000
640-99550 FINCA EN CAMPOAMOR.  GARZÓN  -  H $750.000.000
640-99549 CASA B/MINUTO DE DIOS.  GARZÓN  -  H $320.000.000
640-99545 CASA EN CIUDAD REAL.  GARZÓN  -  H $285.000.000
640-296 CASA DOS PLANTAS B/LOS SAMANAES.  GARZÓN  -  H $190.000.000
640-579 CASA B/CENTRO.  GARZÓN  -  H $210.000.000
640-99450 CASA EN CIUDAD REAL.  GARZÓN  -  H $300.000.000
640-561 CASA EN LA JAGUA.  GARZÓN  -  H $795.000.000 

640-99633 APARTAMENTO EN TORRES DEL CAFÉ.  GARZÓN  -  H $1.400.000
640-99591 APARTAMENTO 203 B/EL CENTRO.  GARZÓN  -  H $520.000
640-99605 APTARTAMENTO 302 BCENTRO.  GARZÓN  -  H $500.000
640-313 APARTAESTUDIO B/ M°. AUXILIADORA.  GARZÓN  -  H $200.000
640-181 CASA B/MINUTO DE DIOS.  GARZÓN  -  H $900.000
640-396 APARTAMENTO 203 B/CENTRO.  GARZÓN  -  H $500.000

ARRIENDO APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 1107 T-3 CAMINOS DE LA PRIMAVERA $850.000,00 57m2
APTO 704 T-2 CONJUNTO BALCONES DE LOS HAYUELOS $800.000,00 61m2
APTO. 201 CARRERA 3W # 76B-24  B/CALAMARI $450.000,00 49m2
APTO. 302 T-1 CONJ. RES. MORADA DEL VIENTO  CALLE 68 # 7-56  $1.200.000,00 90m2
APTO. 903 T-6  CONJ. BRISAS DE CAÑA BRAVA CAR. 31 # 51-60 $850.000,00 70m2
APTO. 304  SAN VALENTIN  CALLE 50 # 22-07   $600.000,00 60m2

CENTRO
APTO. 301 EDIF. OPALO  CALLE 9 # 3-47 $900.000,00 41m2
APTO 401 EDIF.LOS BALCONES AV. LA TOMA # 11-75 $1.100.000,00 131m2
APTO. 802 PENHOUSE EDIF. EL CAIMO  CALLE 11 # 9-69 $1.950.000,00 169m2
CALLE 4  # 5-98  $1.600.000,00 70m2
APTO. 701 EDIF. VERSALLES  CARRERA 6 # 14-23 $2.400.000,00 182m2

ORIENTE
APTO. 3er/ ALAMEDA MONTERREY CALLE 24 #  34C-72 $550.000,00 80m2
APTO. 1002 T-1   PORTAL DE LA SIERRA   CAR. 55 # 11-44  $2.300.000,00 106m2
APTO. 1001 T-1 CONJ. TIERRA ALTA CAR. 44  # 27-35  $950.000,00 74m2
APTO. 303 LA RIOJA CARRERA 45B # 20-112  $460.000,00 40m2
APTO. 301 PRADO ALTO CALLE 8 # 30A-52  $900.000,00 125m2

SUR
APARTAESTUDIO LOS ARRAYANES  CAR. 11 # 10-66 SUR  $600.000,00 30m2
APTO. 303 T-9  CONJ. PRADOS DEL SAUCE  CALLE 49 C SUR # 37-170  $650.000,00 50m2
APTO. 503 T-14 CIUDADELA RES. ENTRE RIOS CALLE 37 SUR # 3-41  $800.000,00 66m2
APTO.  801 T-5  CONJ. RS. TORRES DEL OASIS $1.300.000,00 85m2

ARRIENDO CASAS
NORTE 

CALLE 34  # 26-47 B/LOS MOLINOS  $1.100.000,00 83m2
CARRERA 5B # 60-16 B/EL  CORTIJO  $900.000,00 120m2
CALLE 37  # 5AW-12 B/SANTA INES $850.000,00 98m2
CASA 65  CONJ. PRADERAS DE AMBORCO  CALLE 34 # 3BP-05  $1.000.000,00 121m2
CALLE 57 # 18A-05 B/ VILLA CAROLINA $3.500.000,00 239m2

CENTRO 
CALLE 6A # 10-51 B/ALTICO $4.000.000,00 578m2
CARRERA 5A BIS # 21A-37 B/ SEVILLA $6.000.000,00 238m2
CALLE 16a # 6-59 B/QUIRINAL $4.000.000,00 182m2
CALLE 9 # 8-58 B/ALTICO $5.000.000,00 500m2
CALLE 16 # 7a-30 B/QUIRINAL $4.000.000,00 321m2
CARRERA 3  # 11-57  $4.500.000,00 240m2
CALLE 21 # 5A-58 B/QUIRINAL $5.000.000,00 262m2
CASA  1  CONJ. RES. PACANDE CALLE 16  # 5-68  $2.100.000,00 183m2

ORIENTE 
CALLE 7  # 23-51 B/LA GAITANA  $1.500.000,00 127m2
CALLE 6A # 30A-73  B/PRADO ALTO  $1.300.000,00 150m2
CASA A-04 PORTO BELO CALLE 8  # 48-17  $5.000.000,00 266m2
CALLE 8  # 33-98 BALCONES DE CASA BLANCA 1 MZ- M  $1.800.000,00 148m2

SUR
CARRERA 32 E # 22 A  SUR - 61  ENCENILLO  $1.000.000,00 184m2
CALLE 23 A SUR # 22-42  $1.000.000,00 180m2

ARRIENDO BODEGAS/OFICINAS/LOCALES
AV.CIRCUNVALAR CON CARRERA 5  $5.000.000,00 
CARRERA 5A # 5-45  $100.000,00 20m2
OFICINA 404 EDIF. SEPTIMA AVENIDA $600.000,00 15m2
OFICINA 801 SAN JUAN PLAZA $1.700.000,00 40m2
CONSULTORIO 404 CALLE 11 # 6-47  $1.100.000,00 36m2
OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL  $600.000,00 15m2
OFICINA 201 CARRERA 8 # 7-20  $950.000,00 60m2
TRANSVERSAL  15 # 3a-45  $5.000.000,00 815m2
OFICINA 304 EDIF. SAN JORGE  $550.000,00 63m2
OFICINA  212 CARRERA 5 # 9-53  $600.000,00 33m2
CARRERA 12 # 32-05 $800.000,00 37m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 51 # 17C-19  B/VILLA CAROLINA $370.000.000 101m2
CALLE73 # 3w-03 B/LA VORAGINE $190.000.000 170m2
CALLE 62 # 1B-28 B/LAS MERCEDES $170.000.000 97m2

CASA 10 CALLE 43 B # 9-49 ALDEBARAN  $250.000.000 98m2
CASA 9 MZ-A SANTA BARBARA  $230.000.000 104m2
CALLE 39A # 5W-40 B/SANTA INES $210.000.000 124m2
CALLE 50A # 26-40 B/VILLA CECILIA $290.000.000 71m2
CARRERA 5B # 61-13 B/EL CORTIJO $300.000.000 126m2
CALLE 74 # 1B-BIS-16 B/MINUTO DE DIOS  $130.000.000 78m2
CALLE 76A # 1W-72 B/CALAMARI $160.000.000 94m2

SUR
CASA 2 CON. RES. TERRAVENTO  CALLE 21 SUR # 28-71  $288.000.000 102m2
CARRERA 32B # 23 SUR-15 ENCENILLO $180.000.000 84m2
CARRERA 25A # 17-16 TIMANCO ET-2 $85.000.000 84m2
CASA 105 CONJ. RESI. CAMINOS DE SANTIAGO  
CARRERA 30 # 27-45 SUR $340.000.000 108m2
CALLE 23 SUR # 34-04 B/MANZANARES V-ET. $220.000.000 91m2
EL TRIUNFO LOTE B $220.000.000 1200m2
CARRERA 31B # 23A SUR - 60 ENCENILLO $180.000.000 84m2
CARRERA 9 # 11-10 B/ANDALUCIA ET-4 $200.000.000 102m2

ORIENTE
CARRERA 22 # 4C-32  B/JORGE ELIECER GAITAN $150.000.000 83m2
CALLE 18 # 35-89 B/LA ORQUIDEA $310.000.000 170m2
CARRERA 42 # 20A-18 B/GUADUALES $300.000.000 159m2
CASA B-3  HACIENDA MAYOR CALLE 8 # 85-105 $1.600.000.000 380m2
CARRERA 43 # 19-14  B/VILLA ROSA  $300.000.000 120m2
CALLE 7 # 30A-77 B/PRADO ALTO $230.000.000 100m2
CALLE 19A # 34-26  B/BUGANVILES $410.000.000 177m2
CASA B-9 PORTO BELLO CALLE 8 # 48-17  $1.150.000.000 380m2
CALLE 8 # 29-111 B/ LAS BRISAS $850.000.000 373m2
CARRERA 31 # 17A-31 B/EL JARDIN $240.000.000 200m2

OCCIDENTE 
LOTE 38 BL- 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2
CASA 6   COLINAS DE IGUA  CARRERA 7 # 36-55 $420.000.000 216m2
CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

CENTRO 
CARRERA 5B # 24-15 B/SEVILLA $310.000.000 113m2
CALLE 13A # 1F - 5 B/LOS MARTIRES  $150.000.000 140m2
CARRERA 5B # 24-15 B/SEVILLA  $310.000.000 113m2
CARRERA 7 # 15-23 B/QUIRINAL $650.000.000 204m2
VENTA DEAPARTAMENTOS

NORTE
APTO. 304 B-A7 CONJ. RESI. SANTA CLARA   $225.000.000 86m2
APTO. 1108 T-3 CONJ. CAMINOS DE LA PRIMAVERA   $170.000.000 57m2
APTO. 402 CONJ. RESI.  MEDIA LUNA  CALLE 26B # 9AW-21  $130.000.000 64m2
APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA    $170.000.000 87m2
APTO 502 T- C  COND. CAPRI $130.000.000 82m2
APTO. 1004 T- 4 CONJ. SAN PABLO $245.000.000 96m2
APTO. 702B T-1 CONJ. RESI. SAN JUAN PLAZA   $340.000.000 99m2

PISO 9  T-7 CONJ. RESI. MORADA DEL VIENTO $220.000.000 90m2
APTO. 506 T- B BOSQUES DE TAMARINDOS  $250.000.000 130m2
APTO. 105 T- B  TORRES DE LA CAMILA  $200.000.000 112m2
APTO. 308 CAMINO REAL 1 CAR 16a # 41-40  $180.000.000 86m2
CARRERA 2 # 35a-25 EDIF.TORRES DE LA MARTINICA $145.000.000 65m2
CALLE 25N # 8w-39 VILLA DEL RIO $220.000.000 84m2
APTO. 511 Bl-4 CAMINO REAL  CAR. 16 a # 41-40 $190.000.000 139m2
APTO. 517 T- E  BOSQUES DE TAMARINDO  $255.000.000 146m2
APTO. 510 Bl-C BOSQUE DE TAMARINDO  $350.000.000 146m2

SUR
APTO. 1101 T- 1 ENSENADA DEL MAGDALENA  $180.000.000 103m2
APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO   $215.000.000 72m2
APTO. 404 T-4 RESERVA DE TULIPANES  $220.000.000 93m2
APTO. 202 T- 6 CONJ TORRES DEL OASIS $200.000.000 85m2
CARRERA 28 # 18h-32 MANZANAREZ $80.000.000 85m2

ORIENTE
APTO. 1001 T-1 CONJ. TIERRA ALTA  $190.000.000 74m2
APTO. 1012 T-2 CON. RESI. ALTOS DE MARBELLA   $370.000.000 97m2
APTO. 904 T- B CONJ LOS ROBLES CALLE 25 # 44-28  $140.000.000 6764m2
APTO. 1501 T- 3  CARRERA 55 # 11-44  $600.000.000 130m2
APTO. 401 T- 1 RESERVAS DE AVICHENTE  $200.000.000 82m2
APTO 301 CIUDADELA SAN NICOLAS  CAR. 42  CALLE 27 Y 28  $130.000.000 78m2

CENTRO
APTO. 901 EDF. ESCORIAL CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2
APTO. 302 EDIF. BCH CARRERA 6 # 6-67 $350.000.000 136m2
APTO. 202 EDIF. SAN LORENZO  CAR. 8B No.11-12  $400.000.000 198 m2
APTO. 503   EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS   $265.000.000 96m2
APTO. 301 EDIF. OPALO  CALLE 9 # 3-47  $200.000.000 41m2
APTO. 901 EDIF. COVADONGA  AV. LA TOMA # 7-44  $730.000.000 259m2

VENTA DE LOCALES/OFC/BODEGAS/LOTES
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2
LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2
CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2
LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2
LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2
CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2
CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2
CARRERA 7 # 8-53 INTERIOR 101  $370.000.000 134m2
LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2
CALLE 19 No. 47-10 LOCAL 4 ALTO LLANO $299.000.000 97m2
CARRERA 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2
CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2
OFICINA 323  C/C MEGACENTRO   $165.000.000 92m2
LOTE 2B8 MZ-B2 ET- 2 COND. CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2

VENDO CASA NEIVA  B/CACICA CHUIRA (NORTE) 

Whatsapps:302 3660977

CALLE 74C 1D - 35.  91M2,  $85.000.000 
DISPONIBILIDAD INMEDIATA  

www.diariodelhuila.com

ClasiClasidiariodiario
608-8668561608-8668561

Finca Raiz

Vehículos

Venta  artículos

Animales

Servicios 

Empleos

RELACION DE INMUEBLES 
VENDO

 VENDO O PERMUTO LOTE 
ÁREA 2000m2  VIA PRINCIPAL RIVERITA 

VENDO CASA CONJUNTO 
ALTOS DE LA PRADERA 

ÁREA LOTE 1.075m2 CONSTRUIDOS 400m2  
$1.100´000.000

VENDO APARTAMENTO 
CONJUNTO EL TESORO II 2do. PISO ÁREA 

56.21m2   $125´000.000
VENDO 4 LOCALES BIEN ACREDITADOS  
COMERCIALES C.C LOS COMUNEROS $120´000.000

VENDO O ARRIENDO 
APARTAMENTO AV. LA TOMA ÁREA 

157m2  EDIFICIO PUERTO MADERO
VENDO CASA ESQUINERA  CONDOMINIO 

BOSQUES DE CANTABRIA ÁREA 1400m2 

VENDO CASA 1 PISO SECTOR 
ORIENTE CONJUNTO CERRADO 220m2 

$1.100´000.000

VENDO CASA LOTE 
BIEN UBICADA CENTRO CALLE 12 ÁREA 400m2 

$440´000.000
INFORMES: 310 862 6570 - 320 339 6742 INFORMES: 310 862 6570 - 320 339 6742 
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PAUTE
90m2.  VERLO ES COMPRARLO

RECIBO VEHÍCULO 
PARTE DE PAGO 
B/ GUALANDAY. 

CALLE 34 # 16-18 NEIVA (H)
$149´000.000 negociables. 

INF. 
315 3673336

REBUENO VENDO 
APARTAMENTO 
PRIMER PISO 
PROPIEDAD 
HORIZONTAL

4 - ALCOBAS 2 – BAÑOS   
SALA COMEDOR COCINA  

INTEGRAL PATIO - ALTILLO Y 
PARQUEADERO PROPIO

INFORMES
312 574 4560

VENDO APTO.  
CONJ. LA 
UNIÓN II
NEIVA  

 CENTRALÍSIMO

  EN CONJ. RESIDENCIAL  
B/EL JARDÍN 

RECIÉN REMODELADO
$185.000.000  

  315 250 0578    

VENDO APTO.  
1ER PISO.   
AMPLIO, 

 ESQUINERO

V E N TA  C A SA S

CARRERA 18 NO. 9-60
INFORMES:  

300 570 9728

VENDO CASA 
AMPLIA DE 

UN SOLO PISO 
B/CALIXTO

APARTAMENTOS

VENTAS

CONJUNTO VILLA MILENA
B/LA FLORESTA

3 ALCOBAS – SALA 
COMEDOR – GARAJE 

INFORMES

310 229 0412

ARRIENDO 
APARTAMENTO 

102

2 HABITACIONES 
PARQUEADERO, 4 PISO

 ADMÍRELO  

310 260 7462

VENDO 
APARTAMENTO

BELLA SUIZA 
NORTE CALLE 127 
CON CARRERA 7 

BOGOTÁ

ARRIENDO

ARRIENDO 
APARTAMENTO 

B/LA RIOJA CON 
BALCÓN, SERVICIOS 

INDEPENDIENTES  
INCLUYE INTERNET  

INF. CELULAR 
O WHATSAPP 

320 456 3743 O 
316 528 6933

VENTAS VARIAS

LOTES

EN EL 
CORREGUIMIENTO DE 

EL CAGUAN
URB. VILLA NOHORA. 

108.5M2 C/U  
CON TODOS LOS 

DOCUMENTOS AL DIA
INF: 

321 233 0433

VENDO 2 LOTES 
SEGUIDOS 

VENDO O 
PERMUTO

 

10 MTS. DE FRENTE 
X 20 MTS. 

DE FONDO
INFORMES

3155401564

VENDO LOTE 
EN EL JUNCAL

OFERTAS

SERVICIOS VARIOS

ASAP 
TRANSPORT NV

SERVICIOS: 
MUDANZA 

– ACARREOS - 
VIAJES DENTRO Y 
FUERA DE NEIVA
Contacto: 315 

548 3062

ESOTERISMO

Ligándolo de por vida.  
LECTURA DEL TABACO  

Y  EL TAROT 
Neiva. Citas al 

310 584 6976  

ATRAIGA, LIGUE 
Y DOMINE A SU 
SER QUERIDO

EMPLEOS

RECONOCIDA EMPRESA 
DE CONSUMO MASIVO DEL 

SECTOR PANADERO 
BUSCA DISTRIBUIDOR
 PARA SU MARCA 

EN EL DEPARTAMENTO 
DEL HUILA

 Debe contar con la 
logística  suficiente para 

atender multicanal 
Informes:

 301 317 0315  - 
(601) 2686819

SE VENDE
LOTE 
URBANO
B/ Canaima NEIVA (H)B/ Canaima NEIVA (H)

PRÓXIMO POLICLÍNICA 
Y BUNKER FISCALÍA

5.362 Mt.2 

INFORMES:

323 211 6210

 APARTAMENTO EN 
CONJ. LA UNIÓN 1

RECIBO VEHÍCULO MODELO 
SUPERIOR A 2020.  

INF: 316 820 7844

REQUIERE
PRESTIGIOSO COLEGIO

Docentes en el Área de Inglés.
Enviar hoja de vida al 

correo electrónico.
colomboingles@hotmail.com

Avisos Judiciales
NOTARÍA 5 DEL CÍRCULO NOTARIAL DE NEIVA 
EDUARDO FIERRO MANRIQUE CALLE 7 No. 7 – 46 
TEL (608) 8720714.  
EDICTO EMPLAZATORIO.  EL SUSCRITO NOTARIO 
QUINTO DEL CIRCULO DE NEIVA EMPLAZA: A todas 
las personas que se crean con derecho a intervenir en la 
liquidación de herencia intestada de la causante BEN-
JAMIN RIVERA, vecina que fue del municipio de Nei-
va, lugar de su último domicilio y asiento principal de sus 
negocios, quien en vida se identificaba con la Cédula de 
Ciudadanía No. 4.887.432, que se tramita en esta No-
taría, en los términos del Inciso 2 del Artículo 3 del De-
creto Ley 902 de 1988, modificado por el Decreto 1729 
de 1989, se fijará el presente edicto en la cartelera de la 
Notaría por el término de diez (10) días hábiles y se hace 
entrega de dos (2) copias del mismo a la parte interesada 
para las demás publicaciones de ley, es decir en una ra-
diodifusora local y en un periódico de amplia circulación 
Nacional. La fijación se hace hoy,  quince  (15) de Julio 
del año dos mil veinticuatro (2024), siendo las ocho de 
la mañana (8:00 A.M.). EDUARDO FIERRO MANRIQUE. 
Notario Quinto De Neiva.  (Hay firma y sello).

JUZGADO NOVENO ADMINISTRATIVO DE NEIVA 
Carrera 4 N° 12-37 Neiva - Huila 
EL SUSCRITO SECRETARIO DEL JUZGADO NOVENO ADMINIS-
TRATIVO DE NEIVA CON EL FIN DE INFORMAR A LA COMU-
NIDAD QUE EVENTUALMENTE PUEDA ESTAR INTERESADA, 
DE CONFORMIDAD A LO ESTABLECIDO EN EL ART. 21 DE LA 
LEY 472 DE 1998, A V I S A:  Que mediante auto dictado el 
catorce (14) de junio de 2024, se ordenó admitir y dar trámite a 
la ACCIÓN POPULAR, interpuesta por GILBERTO ROJAS SÁN-
CHEZ contra MUNICIPIO DE NATAGA, radicada bajo el número 
41001333300920240006900, presentando las siguientes preten-
siones: “...se ordene al municipio de Nátaga adelantar las acciones 
necesarias para suscribir convenio con el Cuerpo de Bomberos 
Voluntarios de Nátaga para garantizar la gestión integral del riesgo 
de incendio...”  El expediente puede ser consultado escaneando el 
siguiente código 

                  JUZGADO NOVENO 
         ADMINISTRATIVO DE NEIVA 

                                Carrera 4 N° 12-37 Neiva - Huila 
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SÁNCHEZ contra MUNICIPIO DE NATAGA, radicada bajo el número 
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Neiva (Huila), nueve (9) de julio de dos mil veinticuatro (2024). 
 
 
 
 
 

JOSÉ RAMÓN GARCÍA PARADA  
Secretario 

 

Neiva (Huila), nueve (9) de julio de dos mil veinticuatro (2024). 
JOSÉ RAMÓN GARCÍA PARADA Secretario 
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El trabajo de fototram-
peo donde empezaron 
a captar estas especies 
que tienen actualmen-

te en el bosque seco 
tropical de La Tatacoa,

DIARIO DEL HUILA, ACTUALIDAD

Andrés Vanegas, conocido por su labor en 
la preservación de fósiles en el desierto 
de La Tatacoa durante dos décadas, ha 

ampliado su misión a la conservación de la fau-
na silvestre de Villavieja, Huila. Con el apoyo 
de la Corporación Autónoma Regional del Alto 
Magdalena y la colaboración de la comunidad 
de La Victoria, Vanegas lidera un Proyecto Ciu-
dadano de Educación Ambiental (PROCEDA) 
enfocado en la identificación, caracterización 
y protección de especies animales mediante el 
uso de cámaras trampa.

n Tras dos décadas dedica-
das al rescate de fósiles en el 
desierto de La Tatacoa, el pa-
leontólogo Andrés Vanegas ha 
emprendido una nueva misión: 
la conservación de la fauna 
silvestre de Villavieja.

Andrés, el paleontólogo Andrés, el paleontólogo 
que trabaja en el desiertoque trabaja en el desierto

De la paleontología a la conser-
vación de la fauna actual

Andrés Vanegas y su hermano, di-
rectores del Museo de Historia Na-
tural de la Tatacoa, han pasado de 
rescatar fósiles de hace más de 13 
millones de años a documentar la 
fauna actual del área. Inicialmente, 
los registros en cámaras trampa re-
velaron la presencia de venados, ti-
grillos, mapaches, y otras especies, 
confirmando la diversidad de vida 
silvestre que habita en el bosque seco 
tropical de La Tatacoa.

Implementación del Fototram-
peo

El proyecto de fototrampeo comen-
zó con la orientación de un profesor 
de la Universidad de Los Andes, quien 
proporcionó las cámaras necesarias. La 
capacitación incluyó instrucciones deta-
lladas sobre la instalación y el uso ade-
cuado de las cámaras para maximizar la 
captura de imágenes de la fauna local. 
Este esfuerzo resultó en la identifica-

ción de más de 17 especies de mamí-
feros y aves.

Con el propósito de crear conciencia 
sobre la protección de la fauna y los 
ecosistemas de La Tatacoa, Vanegas y 
su equipo se unieron a la CAM. Par-
ticiparon en una convocatoria de Pro-
yectos Ciudadanos de Educación Am-
biental, resultando beneficiados con 
equipos adicionales para el monitoreo 
de la fauna.

El proyecto PROCEDA, denomina-
do “Plan de monitoreo audiovisual de 
vertebrados terrestres a través de foto-
trampeo del bosque seco tropical de 
La Tatacoa conociendo nuestra Biodi-
versidad”, busca no solo identificar las 
especies locales, sino también fomentar 
la investigación científica y la educación 
ambiental en la comunidad.

Resultados y proyecciones
La comunidad de La Victoria ha 

obtenido equipos esenciales como 
cámaras trampa, que continúan uti-
lizando para monitorear la fauna sil-

vestre. Estos esfuerzos han permitido 
a los habitantes trabajar en la con-
servación de especies y comparar los 
registros actuales con los fósiles his-
tóricos del área.

Vanegas, miembro del grupo Jóvenes 
de Ambiente del Huila, ha revitalizado 
esta iniciativa con estudiantes locales, 
enfocándose en la protección de polini-
zadores y abejas silvestres. La colabora-
ción con diversas entidades, incluyendo 
la CAM, ha fortalecido estos procesos 
educativos y de conservación.

La exposición permanente de fo-
tografías en el museo permite a la 
comunidad apreciar la biodiversidad 
actual de La Tatacoa, subrayando la 
importancia de preservar tanto el pa-
sado como el presente de estos eco-
sistemas.

El trabajo de Andrés Vanegas y su 
equipo destaca la conexión entre la his-
toria paleontológica y la conservación 
de la fauna actual, promoviendo una 
conciencia ambiental esencial para la 
protección del desierto de La Tatacoa.


